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Обычно об «исторических визитах» за-
бывают на следующий же день после их за-
вершения. Но нынешний вояж Владимира 
Путина в Азию — извини, Вьетнам, но речь 
в первую и даже во вторую очередь идет о 
Северной Корее — точно войдет если не 
в учебники истории, то во множество книг 
по современной политике. Америка «про-
сто исключительно обеспокоена» — такое 
заявление Государственного департамента 
США по итогам пребывания ВВП в Пхеньяне 
воспринимается в Москве как наивысший из 
возможных комплиментов. Путину удалось 
встряхнуть западный мир (или по меньшей 
мере ту часть западного мира, в глазах ко-
торой центром мировой политики является 
Азия). Но стратегической целью России не 
может быть щекотание нервов коллективного 
Запада. Стратегической целью России может 
быть только продвижение своих собственных 
интересов. И в этом отношении реальные 
результаты и последствия новой эры «ве-
ликой дружбы» РФ и Северной Кореи пока 
по-прежнему окутаны туманом. О многом 
уже объявлено, но ключевые элементы по-
литической головоломки пока известны лишь 
узкому кругу лиц. 

«Они говорят и о том, что хотят добиться 
стратегического поражения России на поле 
боя. Что это означает для России? Для России 
это означает прекращение ее государствен-
ности. Это означает конец тысячелетней исто-
рии Российского государства. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global

КОНЕЦ ЭПОХИ 
ДОЛЛАРА В РОССИИ

В редакцию на имя главного редактора «МК» 
Павла Гусева пришло письмо-опровержение 
из ФСИН России, подписанное заместителем 
директора ФСИН России генерал-лейтенантом 
внутренней службы Хабаровым. Ирония судьбы: 
мы получили письмо на следующий день после 
захвата террористами ростовского СИЗО №1. 

Ознакомиться с письмом читатели смогут 
на страницах сегодняшнего номера. Суть же его 
такова: журналисты порочат деловую репутацию 
Федеральной службы исполнения наказаний, ис-
кажая реальное положение дел за решеткой. 

Мы, грешным делом, думали, что хуже все-
го на репутацию тюремного ведомства влия-
ют его же сотрудники. Те, кто создает условия 
для издевательств над заключенными. Те, чье 
попустительство сделало возможным теракт в 
следственном изоляторе Ростова-на-Дону. Но у 
руководства ФСИН своя, особенная, логика.

 Публикуем письмо-опровержение без купюр, 
но с пояснениями Евы Меркачевой и открытым 
письмом главного редактора «МК» на имя дирек-
тора ФСИН России Аркадия Гостева. 
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НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ 
ИЗ 1940-Х

Автора «МК» поблагодарил сам товарищ Сталин
Свой очень «увесистый» юбилей 

отмечает едва ли не самый стар-
ший из ныне здравствующих авторов 
«МК». Захарию Семеновичу Богаты-
ренко 24 июня исполняется 95. А его 
первая заметка была опубликована 
в столичной «молодежке» более 77 

лет назад. Именно «Московский ком-
сомолец» стал стартовой площадкой 
для будущего члена Союза журна-
листов СССР и Союза журналистов 
Москвы.
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ЧЕГО БОЯТСЯ ТЮРЕМНЫЕ ГЕНЕРАЛЫ?
В проблемах и провалах ФСИН обвинили 

обозревателя «МК»

ВАЛЮТЕ ПРИШЛИ 
НА ВЫРУЧКУ

Правительство решило не допускать 
резкого укрепления рубля

 Правительство смягчило тре-
бование об обязательной продаже 
валютной выручки. Теперь компании-
экспортеры должны зачислять на 
счета в России не 80% своих валют-
ных поступлений, а только 60. Эта 
мера будет действовать до конца 
апреля 2025 года. А проводится она 
«с учетом стабилизации курса рубля 

и достижения достаточного уровня 
валютной ликвидности» — говорится 
в сообщении кабмина. Рубль сразу 
отреагировал: если до этого в те-
чение недели он резко укреплялся 
к доллару и евро, то 21 июня снова 
отыграл назад. 
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«КРОВАВАЯ ДАНЬ» НА ПЛЯЖЕ
«Я ГЛУБОКО РУССКИЙ ЧЕЛОВЕК, 
РОДИЛСЯ НА ОРЛОВЩИНЕ»
Лидеру коммунистов Геннадию Зюганову исполняется 
80 лет
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День Святой Троицы — 23 июня, 
воскресенье, полдень. Именно это 
время выбрали украинские террори-
сты для нанесения очередного ракет-
ного удара по Крыму, точнее — по базе 
Черноморского флота Севастополю. 
По сообщениям Минобороны РФ, на 
город летело 5 американских ракет 
ATACMS. Четыре были сбиты. Пятая в 
результате воздействия средств ПВО 
отклонилась от курса, ее боевая часть 
взорвалась в воздухе, осыпав осколка-
ми прибрежную зону. Большая часть из 
них упала на пляж в районе Учкуевки. 
Пятеро погибших, около сотни ране-
ных. В украинской «элите» — ликова-
ние. Какая-то сатанинская традиция 
— отмечать христианские праздники 
«кровавой данью».
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Украинские ракеты 
нанесли удар 

по отдыхающим в день 
Святой Троицы

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Лев СПЕРАНСКИЙ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ЛЕНИНУ ПРИШЛОСЬ СТРАДАТЬ 
ЗА МАСОНОВ ВСЕГО МИРА

Борец с масонами, бро-
сивший бутылку с зажига-
тельной смесью в Мавзо-
лей Ленина, приговорен к 
4 годам колонии. Экспер-
тиза признала его вменяе-
мым, хотя действия муж-
чины и его рассуждения 
свидетельствовали ско-
рее об обратном.

Как сообщал в свое 
время «МК», 37-летний 
уроженец Читы Констан-
тин Старчуков совершил 
акт вандализма 17 июля 
прошлого года. Вечером 
он пришел на Красную 
площадь, заранее воо-
ружившись бутылкой с 
зажигательной смесью 
(бензин он приобрел на 
автозаправочной стан-
ции). Перед тем как про-
вести атаку на усыпальни-
цу, сибиряк зашел в ГУМ и 
выкурил в туалете мари-
хуану — позднее он при-
знался, что употребляет 
наркотическое средство 
с 16 лет, чтобы рассла-
биться. Затем Старчуков 
подбежал к Мавзолею и 
с криком «вас всех обма-
нывают масоны!» метнул 

коктейль Молотова в сто-
рону здания; но бутылка 
не долетела и разбилась 
о брусчатку. Возмутитель 
спокойствия попытался 
сбежать, но его сразу же 
задержали полицейские 
и сотрудники ФСО, охра-
нявшие общественный 
порядок на Красной пло-
щади. 

В ходе следствия Стар-
чуков признался, что в 
лице Ленина решил ото-
мстить всем масонам, по-
скольку считает их источ-
ником всех бед на планете. 
В Москве он устроился 
разнорабочим, но парал-
лельно вынашивал план 
мести вождю мирового 
пролетариата. В первый 
раз акционист намере-
вался поджечь Мавзолей 
в мае 2023 года и тоже 
пришел к усыпальнице 
с бензином, но тогда его 
сразу же задержали по-
лицейские. Одержимость 
Старчукова распространя-
лась не только на масонов 
— например, он отказался 
от гражданского паспор-
та, отослав документ в 
паспортный стол родной 
Читы. Мужчина считал, что 
в удостоверении личности 
зашифровано число 666, 
что означает поклонение 
дьяволу.

Поскольку в крови читин-
ца действительно обнару-
жили следы марихуаны, 
его оштрафовали на 4000 
рублей за употребление 
наркотиков без рецепта 
врача. Ну а попытку под-
жога Мавзолея Тверской 
суд счел хулиганством и 
приговорил мужчину к 4 
годам лишения свободы.

НЕВМЕНЯЕМОГО ВОДИТЕЛЯ ПОДСТРЕЛИЛИ 
У ЗДАНИЯ АДМИНИСТРАЦИИ

Житель подмосковных 
Мытищ сначала захватил 
в заложники собственную 
дочь, а потом устроил гон-
ки с полицией и в итоге по-
лучил пулю от участкового. 
Оказалось, что пострадав-
ший имел серьезные про-
блемы с психикой.

Как стало известно 
«МК», драма началась с 
того, что рано утром 12-
летняя девочка позвонила 
своей маме и сообщила, 
что 49-летний отец силой 
удерживает ее в автома-
шине возле дома. Во двор 
дома по Троицкой улице 
прибыли сотрудники по-
лиции, где действительно 
был обнаружен грузовик 
«Хендай Портер». В салоне 
находились автовладелец 
и плачущая девочка. Об-
маном стражи порядка 
смогли вытащить ребен-
ка из машины. Сразу же 
после этого мужчина дал 
по газам. Он пронесся по 
улицам утренних Мытищ и 
приехал к зданию админи-
страции городского окру-
га, где начал выписывать 
странные пируэты.

Стражи порядка пыта-
лись задержать дебошира 

и одновре-
менно вели 
с ним пере-
говоры. Но 
мужчина 
постоянно 
путался в 
показани-
ях. Опера-
тивникам 
он кричал 
«убейте га-
ишников», 
дорожных 
полицей-
ских просил 
сделать то 
же самое с 
сыщиками. 
Кроме того, 
он кричал, 
что намерен 
умереть за 
своего бра-

та, который воюет на СВО. 
Мужчина упрекал поли-
цейских, что они отняли у 
него дочь. Больше всего 
это было похоже на пара-
ноидальный бред, однако 
при этом владелец грузо-
вика продолжал кататься 
туда-сюда по улицам и 
тротуарам у здания ад-
министрации.

Поскольку невменяемый 
гражданин явно представ-
лял опасность для окру-
жающих, было принято 
решение его задержать. 
Но когда участковый и со-
трудник ГИБДД прибли-
зились к остановившейся 
машине, мужчина приме-
нил против них перцовый 
баллончик. Одновременно 
он сделал некое движение 
рукой к карману, как буд-
то собираясь достать от-
туда оружие. Оба стража 
порядка применили ору-
жие. Выстрелы, сделан-
ные участковым, достиг-
ли цели — пострадавший 
получил огнестрельное 
ранение и был госпита-
лизирован. 

Личность неадекватного 
гражданина установлена. 

Им оказался уроженец 
Владимира, постоянно 
проживающий в Мыти-
щах. В родной области 
он неоднократно нару-
шал правила дорожного 
движения, также ставился 
на учет в полиции как по-
дозреваемый в краже, не 
раз брал кредиты в бан-
ках, которые не всегда во-
время выплачивал. Себя 
мужчина позиционирует 
как самозанятый водитель 
с желанной зарплатой в 
90 тысяч рублей, и, судя 
по вчерашним кульбитам, 
он действительно отменно 
водит машину. Мужчина 
отрицает, что захватил в 
заложники собственную 
дочь; с его слов, они лишь 
вместе ночевали в маши-
не.

Однако родные поясни-
ли причину столь стран-
ного поведения гражда-
нина. Как оказалось, он 
страдает серьезным не-
дугом, имеет инвалид-
ность, однако лекарства 
принимает от случая к 
случаю. Периодически у 
него случаются приступы, 
и тогда несчастный стано-
вится неадекватным. На-
пример, два года назад 
он забаррикадировался 
в собственной кварти-
ре, тогда тоже пришлось 
вмешиваться полиции. 
Но ранее больной мужчи-
на никогда не причинял 
вред родным и не садил-
ся в таком состоянии за 
руль. В субботу он вновь 
почувствовал начало при-
ступа — стал утверждать, 
что его облучают волна-
ми из квартиры этажом 
выше. Предложение при-
нять таблетки гражданин 
снова отверг, сказав, что 
посидит в своей машине 
и успокоится. Уже позд-
но вечером к нему пришла 
дочь, после чего водитель 
окончательно потерял кон-
троль над собой.

ЯК ОТ ИЗУМЛЕНИЯ 
ЧУТЬ НЕ ПОКАЛЕЧИЛ 

НОВОРОЖДЕННУЮ ДОЧЬ
Пополнение сразу в двух 

семействах произошло в 
Московском зоосаде. На 
днях здесь родился дете-
ныш яка и две капибары.

Как стало известно «МК», 
в семействе яков появи-
лась на свет девочка. Мо-
лодая мама, для которой 
эти роды стали первыми, 
не совсем понимала, что 
нужно делать с детены-
шем. Первые несколько 
часов она не подпускала 
дочку к молоку. Но потом 
сообразила — и малышка 
смогла поесть. Отец-як от 
растерянности повел себя 
непредсказуемо: чуть не 
поднял новорожденное 
дитё на рога. Его пришлось 
временно отсадить: теперь 
папа приходит посмотреть 
на крошку через забор. 

Кроме того, в главном 
зоосаде страны на свет по-
явились два детеныша ка-
пибары. Малыши резвятся 
вместе с родителями на 

свежем воздухе — их уже 
могут увидеть посетите-
ли. Маленькие капибары 
практически с первых дней 
проявляют самостоятель-
ность. Они быстро стано-
вятся на ноги и даже на-
чинают есть твердую пищу 
— траву и веточки. При 
этом основной их пищей 
остается молоко матери. 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР ОСВЕТЯТ 
ДРАКОНЫ И БАРАНЬИ ГОЛОВЫ

Новый этап восстанов-
ления исторического вида 
Большого академическо-
го театра должен начать-
ся в ближайшее время. В 
зданиях главного театра 
России планируется вос-
создать первоначальный 
облик предметов освеще-
ния.

Как стало известно 
«МК», на днях театр раз-
местил тендер на покуп-
ку люстр и бра. Их общая 
стоимость, по подсчетам 
специалистов, составит 
1 миллион 992 тысячи 
рублей. Обычно зрители 
обращают внимание толь-
ко на главную люстру, но 
для полноценного осве-
щения только Основной 
сцены Большого планиру-
ется закупить 593 бра, 30 
люстр и 155 потолочных 
светильников. При этом 
только светильники будут 

однообразными, а бра и 
люстры будут совершенно 
разными. Мастера должны 
будут отлить и позолотить 
бра 30 разновидностей: 
в виде драконов, стрел, 
полуфигур женщин, бара-
ньих голов и т.д.

У главной люстры, кото-
рая украсит партер зри-
тельного зала, будет 336 
световых точек, изготов-
ленных в виде корзинок. 
Люстру украсят маскаро-
ны и фигурки путти. Кро-
ме того, ее будут украшать 
полусферы из 12 957 нитей 
хрустальных страз. А в са-
мом низу будет висеть хру-
стальное граненое яблоко. 
Весить люстра будет пол-
торы тонны.

Помимо Основной сце-
ны новые светильники 
появятся в Бетховенском 
зале, на Новой и Камерной 
сценах.

Агрессивные собаки 
растерзали йоркширско-
го терьера и покалечили 
его 42-летнюю хозяйку в 
воскресенье утром в под-
московных Котельниках.

Как сообщила «МК» хо-
зяйка погибшего животно-
го, она с мужем выгулива-
ла своего крохотного пса 
по имени Ричард, когда 
на малыша набросился 
стаффордширский терьер. 
Следом за ним из-за угла 
выскочила и другая соба-
ка той же породы. Отта-
щить двух бойцовых псов 

не удалось, 
они рас-

терзали 
малыша. 
При этом 
собаки 
успели 

покусать 
хозяйку 

йорка, ее 
муж отделал-

ся ссадинами на 
коленях. Женщина была 
вынуждена обратиться за 
медпомощью. Владелица 
стаффордов при этом на-
блюдала за этим со сто-
роны.

Со слов соседей владе-
лицы двух агрессивных 
псов, она всегда выводит 
их на прогулку без по-
водков и намордников и 
их агрессия в отношении 
других собак, особенно не-
больших, — обычное дело.
Хозяйка погибшего пса по-
дала заявление в полицию. 
Она намерена добиваться 
усыпления собак-убийц и 
компенсации морального 
вреда.

БЕЗБИЛЕТНИКУ НЕ УДАЛОСЬ 
ДОКАЗАТЬ, ЧТО СЛОВО «ДАУН» 

— ОСКОРБЛЕНИЕ
Курьезный иск о компен-

сации морального вреда за 
оскорбление с помощью... 
протокола о безбилетном 
проезде рассмотрел Твер-
ской суд столицы. 

Как стало известно «МК», 
в неприятную ситуацию по-
пал парень из Дагестана 
по имени Дауд, некоторое 
время назад приехавший в 
Москву. В октябре прошло-
го года его оштрафовали 
за безбилетный проезд в 
общественном транспор-
те. Получив на руки про-
токол, юноша оторопел — 
его имя там значилось так: 
Даун! Разумеется, контро-
лер не хотел оскорблять 
зайца и не сомневался в 
его умственной полно-
ценности, речь шла об 

обычной описке. Но безби-
летник воспринял ошибку 
как личное оскорбление. 
Даже оперативное вмеша-
тельство руководителей 
транспортного предприя-
тия и внесение изменений 
в базу данных не успокои-
ли Дауда. Он потребовал 
выплатить компенсацию 
морального вреда.

В суде гостя столицы 
ждало разочарование. 
Представитель третьей 
власти резонно указал, 
что ошибка была опера-
тивно исправлена, а сам 
истец не смог доказать, 
что обидное обзыватель-
ство успело нанести ему 
серьезную душевную трав-
му. Поэтому иск Дауда был 
отклонен.

telegram:@mk_srochno ЖЕРТВАМИ АГРЕССИВНЫХ 
СТАФФОРДОВ СТАЛИ И СОБАКА, 

И ХОЗЯЙКА

СО
ЦС

ЕТ
И

TE
LE

G
RA

M
-К

АН
АЛ

 «М
О

СК
О

ВС
КИ

Е 
СУ

Д
Ы

 О
БЩ

ЕЙ
 Ю

РИ
СД

ИК
Ц

ИИ
»

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 Г

ЕР
О

ЕМ
 П

УБ
ЛИ

КА
Ц

ИИ

М
О

СК
О

ВС
КИ

Й 
ЗО

О
ПА

РК

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

США передали Киеву 
около 100 ракет ATACMS с 
дальностью применения 
300 км. Ими уже несколько 
раз обстреливали Крым 
весной этого года. Сейчас 
Украина добивается от 
США разрешения наносить 
ими удары в глубь 
территории России. 
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БАЛЬЗАМ 
«ЗВЕЗДОЧКА» 
И ЖУРНАЛ «КОРЕЯ»

Вот, бывает, потрешь переносицу бальза-
мом «Звездочка» и начнешь хрипло, подражая 
классику, орать на четырех аккордах «Я купил 
журнал «Корея», там тоже хорошо…». Глядь, а 
за окном-то лето-2024. Вроде все изменилось, 
но вдруг оказывается, что и «Звездочка» опять 
актуальна, да и песня, если ее к нынешнему 
миру примерить, звучит зло и свежо. И все идет 
по плану. Только не по плану, придуманному 
каким-то человеком, а по плану, определяемому 
законами исторического развития.

В эфир Такера Карлсона на неделе при-
шел телеведущий Нил Оливер. И совершенно 
точно определил задачи западной империи, 
глобального гегемона: «Впервые с помощью 
современных технологий они смогли глобали-
зировать свою власть. Они хотят, чтобы каждый 
человек отвернулся от своих родителей и своей 
семьи. И точно так же они хотят отрезать людей 
от их национальных корней, их чувства принад-
лежности к какому-либо месту и их ощущения 
того, что они британцы, итальянцы или фран-
цузы. Таким образом, отрезая людей от своих 
корней, вы их обесцениваете. Я давно заметил, 
что этот процесс также направлен на то, чтобы 
заставить людей стыдиться своей собственной 

истории, будь то история их семьи или история 
страны, в которой они родились. Чтобы в про-
шлом не было ничего, кроме вещей, которых 
стоит стыдиться. Таким образом, вы заставляете 
людей отречься от прошлого, отречься от своих 
родителей, отречься от своей семьи, отречься от 
нации в ее понимании. И тогда эти люди — станут 
просто точками в электронной таблице. Просто 
мерцающие точки на большом электронном 
табло, которые можно разместить где угодно. И 
теперь у вас есть глобальное население, которое 
не принадлежит и не чувствует связи ни с чем. 
И поэтому их можно перемещать куда угодно, 
потому что у них нет собственных корней».

Что нам проповедовала отечественная «ли-
беральная интеллигенция»? А вот это самое: 
быть русским — стыдно, вся история России 
— стыд и позор, нужно платить и каяться.

Но чем больше времени проходит с 24 фев-
раля 2022 года, тем очевиднее становится — 
советская пропаганда была права.

И вот на неделе Путин отправился в КНДР и 
Вьетнам. Рушить глобальную империю.

Кадры из Вьетнама — как в телевизоре 

«Темп»: пионеры в красных галстуках и с флаж-
ками в руках приветствуют генерального секре-
таря… извините, президента России Владимира 
Путина. Разве что автомобили современные. 
Ну а какие еще кадры должны быть — название 
страны само за себя говорит: Социалистическая 
Республика Вьетнам.

Именно вопрос идеологии многое и объ-
ясняет. Вьетнам не желает «отречься от про-
шлого, отречься от своих родителей, отречься 
от своей семьи, отречься от нации». Не желает 
быть в подчинении у США и заключает с Рос-
сией ряд договоров о дальнейшем углублении 
стратегического партнерства. Не желает быть 
в подчинении у России, и поэтому после визита 
Путина глава МИД Вьетнама заверяет США в 
стратегическом партнерстве.

Что уж говорить про Северную Корею. Алек-
сандр Дугин интересно заметил, что корейское 
слово «чучхе» является глубоко философским 
термином и означает «субъект». И далее: «Пу-
тин едет в Корею: кажется, что большой едет к 
маленькому, но гордому. Это не снисхождение, 
это диалог субъектов. Чучхе едет к чучхе».

Важнейшая деталь. В Договоре России и 
КНДР оба текста — на русском и на корейском — 
имеют одинаковую силу. А разве бывает иначе? 
Бывает. В договоре Украины и Великобритании 
британский текст имеет преимущественную 
силу. Хозяин и слуга.

То, что Россия начинает вести себя как 
субъект, следует из итогов визита в КНДР. Во-
первых, Россия больше не намерена соблюдать 
санкции, накладываемые Западом и ограничи-
вающие взаимодействие двух стран. Во-вторых, 
Северная Корея может стать одной из первых 
стран, которая получит современные систе-
мы вооружения в ответ на западные поставки 
Украине. А это изменит расклад сил не только 
в регионе, но и в мире.

И, конечно, следует из слов Путина о том, 
что будет означать для России «стратегиче-
ское поражение на поле боя»: «Для России это 
означает прекращение ее государственности. 
Это означает конец тысячелетней истории Рос-
сийского государства. Я думаю, что это для всех 
понятно. А тогда встает вопрос: а зачем нам 
бояться? Не лучше ли тогда идти до конца? Это 
элементарная формальная логика».

Нечего терять. Надо идти до конца. Что-то 
напоминает, да? Конечно.

«Пролетариям нечего терять, кроме своих 
цепей. Приобретут же они весь мир». Это фраза 
из «Манифеста Коммунистической партии» (1848 
год), написанного Карлом Марксом и Фридри-
хом Энгельсом.

Мировые «пролетарии» (условно, конечно, 
пролетарии) — страны, не желающие отречься 
от прошлого, родителей, семьи, корней, — начи-
нают бунтовать против мирового «капиталиста» 
(неоколониальной глобализации).

Хотел ли Путин устроить «мировую рево-
люцию», объявляя о начале СВО? Кто знает. Но 
закон исторического развития сработал. И все 
идет по плану.

ПУТИН ПОКЛЯЛСЯ 
«ИДТИ ДО КОНЦА»
c 1-й стр.

А тогда встает вопрос: а зачем нам 
бояться? Не лучше ли тогда идти 
до конца?» — это пронзительное 
заявление Владимира Путина 

российским журналистам перед его отлетом 
из Вьетнама не вызывает особых вопросов. 
Россия под руководством Путина уже давно 
начала «поход до конца». 

После визитов ВВП в Пхеньян и Ханой не-
кую большую ясность обрела и его украинская 
стратегия. С точки зрения Путина, где-то в сле-
дующем году Зеленский перестанет быть пер-
вым человеком нынешнего киевского режима: 
«Просто на Западе не хотят его сейчас менять, 
время не подошло... На него повесят все не-
популярные решения, в том числе понижение 
призывного возраста, и всё, потом поменяют. Я 
думаю, что это будет где-то в первой половине 
следующего года». После этого, по убеждению 
ВВП, Киев вполне может пойти на переговоры с 
Москвой, которые он сейчас отвергает. 

Из этого вытекает и все остальное: пре-
вращение Путина в «главного украинского ле-
галиста» и «главного знатока украинской Кон-
ституции», его тезис о том, что единственным 
легитимным начальником в Киеве сейчас явля-
ется спикер Верховной рады, и его объявлен-
ная стратегия постепенного, но планомерного 
«выдавливания» противника из Донбасса. Вы-
нужден несколько поправить себя. Рассуждая 
о долгосрочных планах ВВП, никогда нельзя 
употреблять формулировки вроде «все ясно, 
вопросов быть больше не может». Как человек 
родом из спецслужб, Путин всегда оставляет 
себе запасные варианты, всегда прячет что-то в 
своем рукаве. Выскажусь поэтому осторожнее: 
нынешние заявления Президента РФ склады-
ваются в единую логическую цепь, в строй-
ную политическую линию, понятную внешним 
наблюдателям. 

А вот по поводу новой линии Кремля на 
Дальнем Востоке ничего подобного сказать 
нельзя. «Этот договор — это не новинка какая-
то. Мы заключили этот договор в связи с тем, 
что старый договор прекратил существование, 
а в нашем прежнем договоре — по-моему, 1962 
года, что ли, — все то же самое было. Здесь 
нет никакой новизны» — так Путин высказался 
о значимости нового оборонного пакта между 
Москвой и Пхеньяном. Точно «здесь нет никакой 
новизны», Владимир Владимирович? Старые и 
потерявший весь свой геополитический, а также 
практический смысл договоры продлевают — 
особенно с таким шумом и шиком — только 
тогда, когда история совершает очередной 
виток и наполняет эти пожелтевшие документы 
новым смыслом. «Новизна» точно есть. Но во 
что конкретно она выльется? 

«Украинский режим начал агрессию не 
против России, он начал агрессию еще про-
тив признанных нами Луганской и Донецкой 
народных республик до того, как они вошли 
в состав Российской Федерации», — это от-
вет Путина на неожиданно возникший главный 
вопрос дня: не будут ли распространяться обя-
зательства КНДР по «взаимному отражению 

агрессии» на украинский кризис. Вроде бы во-
прос закрыт, тем более что потом хозяин Кремля 
добавил: «Теперь по поводу того, чтобы как-то 
использовать возможности друг друга в этом 
конфликте. Мы никого об этом не просим, нам 
никто этого не предлагал, поэтому нет никакой 
необходимости». 

Думаю, однако, что упор в моем предыду-
щем предложении стоит делать на «вроде бы». 
События и свои действия в любой точке мира 
Россия сейчас рассматривает через призму 
украинского кризиса. Поэтому тема однозначно 
не закрыта — особенно с учетом того, что Украи-
на сейчас совершает агрессивные действия по 
отношению к «старой» территории РФ. Но вот 
что еще надо четко понимать. Если для Москвы 
Украина первостепенна, а Корея второстепенна, 
то для Пхеньяна и Сеула все обстоит наоборот. 
Лидеры в этих столицах смотрят на отношения 
с Россией и украинский кризис через призму 
многолетнего конфликта на своем собственном 
полуострове. 

Это выдвигает на передний план как ми-
нимум два вопроса (на самом деле их больше, 
каждый из этих двух вопросов тянет за собой 
десятки других). Вопрос первый: как далеко 

зайдет неизбежное теперь ухудшение отно-
шений между Москвой и Южной Кореей? Это 
государство — одно из самых экономически 
значимых в мире. И да, Южная Корея — это со-
юзник США. Но до сих пор этот союзник всячески 
давал понять, что в споре между Москвой и Ва-
шингтоном из-за Украины он «сидит на заборе»: 
старается по минимуму удовлетворять амери-
канские требования в смысле помощи Киеву и 
по максимуму сохранять экономические связи 
с Россией (к радости всех любителей корейских 
мобильных телефонов и прочей техники). 

Новая ситуация уже заставила Сеул пере-
осмыслить свои действия. Путин отреагировал 
на новую ситуацию так: «Что касается поставок 
летального оружия в зону боевых действий на 
Украину, то это было бы очень большой ошиб-
кой. Надеюсь, что этого не произойдет. Если 
это будет происходить, тогда и мы тоже будем 
принимать соответствующие решения, которые 
вряд ли понравятся сегодняшнему руководству 
Южной Кореи». Сигнал послан — и, я думаю, 
принят. Но дело в том, что «сегодняшнему ру-
ководству Южной Кореи» точно не нравятся 
и те решения Москвы, которые уже приняты. 
Посмотрим, как будет развиваться эта ситуа-
ция. А развиваться она будет однозначно — к 
гадалке не ходи. 

Вопрос второй — как Москва может разви-
вать свои союзнические отношения с Пхеньяном, 
не нарушая при этом санкции Совета Безопас-
ности ООН, которые она в свое время сама по-
зволила ввести в действие? ВВП признал, что у 
России нет юридической возможности заставить 
ООН отменить эти санкции: «Я отдаю себе отчет 
в том, что в сегодняшней ситуации обычными 
способами это будет практически невозможно 
сделать, но работать над этим нужно... Мы наме-
рены эту работу начинать, продолжать. Как у нас 
в народе говорят, вода камень точит». Правильно 
в народе говорят. Но вот о чем «в народе» пока 
не знают и знать не могут: как будущая «работа» 
России по «стачиванию» санкций против КНДР — 
если такого «стачивания» не будет, то зачем Пхе-
ньяну обновленные союзнические отношения с 
Москвой? — будет совмещаться с ее статусом 
постоянного члена Совбеза ООН? Здесь все 
тоже однозначно будет очень интересно — или, 
лучше сказать, «интересно». 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.
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В зоне СВО появилась новая 
«горячая точка»
Последние два дня обнадеживающие 
сообщения приходят с Торецкого на-
правления. ВСУ подтвердили потерю 
позиций в поселке Шумы, в Киеве 
говорят о прорыве российских войск 
и уже обвиняют во всем руководителя 
своего Восточного фронта генерала 
Содоля, который якобы пьянствовал. 
Российские эксперты называют другие 
ключевые слагаемые успеха наших 
подразделений на очень важном 
направлении.

Общая картина выглядит в зоне СВО при-
мерно так: в то время как ВСУ бросили все свои 
резервы на сдерживание наступления нашей 
группировки «Север» на Харьковском направ-
лении, российское командование организовало 
ряд оперативно-тактических ударов на других 
участках. В том числе на Торецком. 

Вот что говорит о его важности военный 

репортер, член Общественного совета при Ми-
нобороны РФ Александр Сладков: «Этот город 
(Торецк, бывший Дзержинск) играет важную 
роль в системе удержания ВСУ части Донбасса. 
И мы эту систему решительно уничтожаем. 
Основная укрепленная линия рвется. Нам легче 
идти там, где враг готовил оборону». 

Дальше, по его словам, Константиновка, 
Дружковка, Краматорск и «символический город 
русского восстания — Славянск!»

Военный блогер Юрий Подоляка, ссылаясь 
на свои источники, сообщил, что ВСУ пока не 
могут стабилизировать обстановку в месте 
прорыва. Вот как он описывает проведенную 
здесь операцию российских войск: «Атака была 
просто филигранная, без значимых потерь». В 
результате штурмовые подразделения суме-
ли прорвать фронт ВСУ в районе населенного 
пункта Шумы. 

Причем, отмечает он, прорвана была не 
только первая линия обороны, но и основная, 
опирающаяся на окраины населенного пун-
кта Северное (Пивничное). В субботу наши 
части сумели закрепиться в опорных пунктах 

противника. Вэсэушники здесь растеряны и 
не сумели выстроить новую устойчивую обо-
рону. Сейчас наши ведут бои в Северном и на 
окраинах населенного пункта Дружба. 

Подоляка напомнил, что ВСУ создавали 
здесь линию обороны с 2014 года. Здесь соз-
даны железобетонные огневые точки и развет-
вленная линия опорных пунктов и траншей. Все 
это рухнуло буквально за один час.

Одна из причин неустойчивой обороны 
ВСУ, считает Юрий Подоляка, это отсутствие 
боеспособных резервов. «Когда наши части 
проводят хорошо спланированную операцию 
даже на очень мощные укрепления (которые воз-
водились все последние 10 лет), второсортные 
бригады противника с них бегут. Именно так 
вчера случилось под Горловкой в районе насе-
ленного пункта Шумы», — заключает эксперт. 

Об уровне потерь, которые несут ВСУ 
на Торецком направлении, можно судить по 
сводке нашей группировки «Центр». За по-
следние сутки противник потерял здесь до 425 
военнослужащих. 

Об особенностях боев в районе Торец-
ка (Дзержинска) рассказал военный эксперт 
Александр Зимовский. Он опубликовал в своем 
канале фото той местности. В районе боевых 
действий большое количество терриконов и 
отвалов, которые остались от деятельности 

Никитовского ртутного комбината и шахты 
имени Гагарина в районе Шумы–Северное. 
«Это немножко поможет понять вам условия 
местности, где сегодня намечается некоторый 
успех русской армии», — отметил эксперт.

Ну а как в Киеве реагируют на явный про-
вал своей обороны на стратегически важном 
направлении? Вот какую версию высказала 
депутат Верховной рады Марьяна Безуглая: 
«По моей информации, во время пропущен-
ного прорыва на Торецк руководитель Вос-
точного фронта генерал Содоль пьянствовал 
в ресторане «Облака» в Одессе. Отправляю 
соответствующий запрос относительно его 
командировок».

Украинского генерала, которого назначат 
крайним, не жалко. Жалко украинских мужиков, 
которые сотнями гибнут под руководством Зе-
ленского и его военачальников, исполняющих 
то, что им велели в Вашингтоне.

Что ждать дальше? Судя по нервной реак-
ции Киева, командование ВСУ займется поиском 
новых резервов для переброски в Торецк для 
защиты Славянско–Краматорской агломерации. 
Ну а наше командование наверняка постара-
ется развить успех, поддержав штурмовиков 
авиацией и «Солнцепеками». Ближайшие дни 
точно будут жаркими.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

c 1-й стр.
«Сидим на пляже. Над нами 
взрывы» — с таких безобид-
ных постов в местных чатах 
начиналась эта трагедия. 

Через минуты град осколков кассетной 
части снаряда стал падать в море и на 
пляж Учкуевки. На видео, выложенном в 
Сеть, запечатлено, как люди смотрят в 
небо, потом раздается свист — и осколки 
градом начинают бить по лежакам, по-
лотенцам, вздымая песок. Визг, крики, 
камера падает...

 Учкуевка — это любимое место отды-
ха жителей Севастополя и гостей города. 
Семь минут на автобусе от пирса на Се-
верной стороне, и перед тобой красивый 
парк и широкий песчаный пляж. В выход-
ные здесь масса народа. Семьи с деть-
ми — пляж песчаный, с плавным заходом 
в море. Пенсионеры, стайки молодежи. 

Пляж огромный. Места много. Одна беда: 
из укрытий — только дощатые навесы от 
солнца. Время подлета ракет ATACMS — 
3–5 минут. Люди писали в чатах, что на 
пляже перед ракетной атакой не звучала 
сирена. Зазвучала уже после. Но если бы 
и до этого — куда бежать, где прятаться? 
Если только в песок зарыться...

Как рассказывают очевидцы случив-
шегося, многим все же удалось спастись 
благодаря помощи спасателей. Один из 
них — получивший ранение — нашел в 
Учкуевке подвальное помещение и на-
чал эвакуировать туда людей. «Огром-
ное спасибо тем, кто открыл свой подвал 
в Учкуевке. Благодаря вам и молодому 
человеку, спасателю, который всех туда 
проводил, спаслось очень много людей. 
В него попал осколок, с окровавленной 
головой он продолжал выполнять свои 

обязанности», — пишет жительница города 
Дарья. К слову, люди, которые были в пар-
ке, после удара ринулись к пляжу, откуда 
толпой бежали отдыхающие. Они помогали 
раненым добраться до парковки, куда уже 
со всего города съезжались кареты «ско-
рой». Не растерялись и аниматоры, кото-
рые в это время на Адмиральском пляже 
работали с детьми. Они быстро собрали 
ребят и оперативно вывели к родителям. 
«Огромная благодарность этим работ-
никам. Вокруг была паника, все начали 
толпиться…» — написали позже жители 
в чатах. 

Первая информация, которую дал 
глава Севастополя Михаил Развозжаев: 
«По предварительной информации спа-
сательной службы — в районе Учкуевки 12 
человек, включая 2 детей, получили оско-
лочные ранения... Еще два человека полу-
чили осколочные ранения в Любимовке... 
На территории одного из ТСН на Северной 
стороне в результате падения осколков 
ракеты произошло небольшое возгора-
ние жилого дома. В районе пансионата 

«Лазурь» горит лес на территории 150 м2». 
Затем появилась информация о двух по-
гибших: двухлетнем малыше и пожилой 
женщине, которую осколок достал в море. 
Уже через два часа стало известно о пяти 
погибших, из них   — трое детей. В том числе 
9-летняя дочь заммэра Магадана. Число 
раненых увеличилось до 124 человек. 

Сейчас людей в городе предупре-
ждают, чтобы не приближались к подо-
зрительным металлическим предметам. 
Суббоеприпасы кассетной части, похожие 
на шарики, можно встретить в траве и на 
дорогах. А местные жители пишут, что 
давно пора оборудовать в зонах отдыха и 
в центре города бетонные укрытия — как 
это сделали в Белгороде. Ясно же, что 
Севастополь украинским властям поперек 
горла. И никаких «красных», «белых» и дру-
гих линий для них давно нет.
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“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

российское Минобороны рас-
пространило сообщение: «Се-
годня в 12.15 совершен пред-
намеренный террористический 

ракетный удар по городу Севастополь 

пятью американскими оперативно-
тактическими ракетами ATACMS, снаря-
женными кассетными боевыми частями.

В ходе отражения ракетной атаки де-
журными силами ПВО четыре американ-
ские ракеты ATACMS были перехвачены. 
Подрыв осколочной боевой части пятой 
американской ракеты в воздухе привел к 
многочисленным жертвам среди мирных 
жителей Севастополя.

Все полетные задания в американские 
оперативно-тактические ракеты ATACMS 
вводятся американскими специалистами 
на основе собственных данных спутнико-
вой разведки США.

Поэтому ответственность за пред-
намеренный ракетный удар по мирным 
жителям Севастополя несет прежде 
всего Вашингтон, поставивший данное 
оружие на Украину, а также киевский ре-
жим, с территории которого этот удар был 
нанесен.

Подобные действия не останутся 
безответными».

Елена ГАМАЮН.

КРИЗИС

ТРАГЕДИЯ

22 июня 2024 года президент Путин 
возлагает цветы к памятному знаку 
города-героя Киева.

СЕГО ДНЯ

«КРОВАВАЯ ДАНЬ» НА ПЛЯЖЕ

Такими данными подели-
лись эксперты одной из 
финансовых компаний. По их 
информации, кондитерские 
изделия подорожали на 12% 

по сравнению с прошлым 
годом. Это касается как 
фабричных тортов, так и тех, 
которые изготавливают на 
заказ у домашних конди-

теров. При этом спрос на 
торты увеличился на 13% по 
сравнению с предыдущим 
годом. Это может быть свя-
зано с большим количеством 
праздничных и деловых 
мероприятий в 2024 году, 
однако может быть и так, что 
москвичи просто-напросто 
спешат заесть сладким хро-
нический стресс.

NON-STOP

ЦИФРА

Власти Барселоны за-
претят сдавать тури-
стам квартиры в аренду, 
чтобы снизить стоимость 
жилья. Этот каталонский 
город в Испании является 
одним из самых популярных 

туристических направлений 
в Европе, но из-за его попу-
лярности жилье становится 
все более недоступным для 
местных жителей. Городские 
власти обещают к 2028 году 
запретить сдавать кварти-

ры туристам в аренду. Мэр 
города Жауме Кольбони, 
придерживающийся левых 
взглядов, заявил в пятницу, 
что к ноябрю 2028 года Бар-
селона аннулирует лицензии 
на 10 101 квартиру, которые 
в настоящее время раз-
решены к краткосрочной 
аренде. По словам мэра, бум 
краткосрочной сдачи жилья 
внаем приезжей публике 
привел к тому, что некоторые 
барселонцы не могли по-
зволить себе снять квартиру 
после того, как арендная 
плата за последние 10 лет 
выросла на 68%, а стоимость 
покупки дома выросла на 
38%. Он добавил, что доступ 
к жилью стал движущей си-
лой неравенства, особенно 
для молодежи.

Артист демонстрирует головной убор — часть 
своего костюма дьявола — на традиционной яр-
марке ремесел в Панаме в минувшие выходные. 
Ярмарка проходит с участием более 400 ремес-
ленников страны, которые в течение пяти дней 
будут демонстрировать свои работы в столице 
Панамы. На ярмарке можно попробовать тра-
диционную еду, а также увидеть и приобрести 
вещи, в которых обыграны фольклорные моти-
вы. Мероприятие проходит второй год подряд 
— его организуют, чтобы выразить уважение 
ремесленникам и их методам изготовления тра-
диционной одежды, а также подчеркнуть культур-
ное богатство страны.

ЗА БУГРОМ

ФОТОФАКТ

средняя стоимость 
торта в Москве 
в 2024 году3995 рублей

Подготовила Дарья ТЮКОВА

БАРСЕЛОНА ЗАПРЕТИТ ТУРИСТАМ 
СНИМАТЬ ЖИЛЬЕ

Греческие власти аре-
стовали 13 человек после 
того, как фейерверк, за-
пущенный с яхты, вызвал 
лесной пожар на острове 
Гидра недалеко от Афин. 
Страна сталкивается с новым 
сезоном смертоносных лет-
них пожаров. Десятки лесных 
пожаров в Элладе на про-

шедшей неделе унесли жизнь 
по меньшей мере одного 
человека. Последний пожар 
был «вызван фейерверком, 
запущенным с яхты, и сжег 
единственный сосновый лес 
на острове в труднодоступ-
ном месте, где нет дороги», — 
сообщила пожарная команда 
острова Гидра в социальной 

сети. Тринадцать человек, 
обвиняемых в причастности 
к фейерверку, были аресто-
ваны после расследования 
пожарной службы. Греция 
ужесточила наказание за 
поджоги, и теперь виновным 
грозит до 20 лет тюремного 
заключения и штрафы в раз-
мере до 200 000 евро.

ЧП

ЗА ВЫЗВАВШИЙ ПОЖАР ФЕЙЕРВЕРК АРЕСТОВАНЫ 13 ЧЕЛОВЕК
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Александр Дугин: 
«Это не снисхождение, 
это диалог субъектов. 
Чучхе едет к чучхе». AP
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ЖАРКИЙ ИЮНЬ ТОРЕЦКА
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Первые минуты 
после прилета 
осколков 
по пляжу.

Террористическая атака 
была совершена в воскре-
сенье вечером в Дагеста-
не. Мишенью преступников 
стали церковь и синагога. 
Около 18.00 поступила 
информация о вооруженном 
конфликте в Дербенте возле 
церкви. В ходе перестрелки 
был убит как минимум один 
сотрудник полиции и один 
мирный житель. Сразу же 
после этого в церкви начался 
пожар. Одновременно по-
ступила предварительная ин-
формация о пожаре в синаго-
ге в Махачкале и перестрелке 
с сотрудниками полиции, при 
которой один страж порядка 
был убит и шестеро получили 
ранение. Были высказаны 
предположения, что нападе-
ние совершено радикальными 
экстремистами. Для их поим-
ки в республике был объявлен 
план «Перехват», в розыск 
был объявлен автомобиль 
«Фольксваген Поло».

ТЕРАКТ

В ДАГЕСТАНЕ АТАКОВАНЫ ЦЕРКОВЬ И СИНАГОГА

Террорист 
в упор 
расстреливает 
полицейскую 
машину.

Кадр пожара в синагоге.
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Икона останется 
в Троице-Сергиевой лавре 
на постоянной основе
22 июня «Троицу» Андрея Рублева 
доставили в Троице-Сергиеву лавру, 
где она останется насовсем. Икону 
сначала разместили на площади 
перед монастырем в специально воз-
веденном временном павильоне, а 
потом перенесли на руках в Троицкий 
собор.

Переезд иконописного шедевра первой 
трети XV века приурочили к празднику Троицы, 
который в этом году отмечается 23 июня. В 
позапрошлом году икона покинула Третья-
ковскую галерею и отправилась в лавру как 
раз на празднование этого православного 
праздника, а после долго находилась на «ле-
чении»: тогда специалисты выявили 61 участок 
новых отставаний левкаса и красочного слоя. 

Теперь «Троицу» вновь привезли в лавру той 
же транспортной фирмой, что и в прошлый 
раз. Напомним, что специалисты считают, 
что во многом колебания во время переез-
да стали причиной обострения хронических 
«болезней» древней иконы. 

Перед тем как занести «Троицу» в Тро-
ицкий собор, где она должна разместиться 
на постоянной основе, ее выставили во вре-
менном шатре на Красногорской площади 
перед Троице-Сергиевой лаврой. Оттуда 
икону «на руках» отнесли уже в Троицкий со-
бор, где она хранилась около 500 лет, до того 
как почерневший от копоти образ в ужасном 
состоянии не отправился на реставрацию в 
Москву в 1929 году. Шествие с песнопения-
ми возглавил патриарх Кирилл и наместник 
лавры епископ Кирилл. 

В пресс-службе лавры заявили: «В храме 
ее установят в специально изготовленный 
стационарный киот (витрину), поддерживаю-
щий необходимый для сохранения иконы 

климат. Киот оснащен системой автоматиче-
ского контроля и поддержания температурно-
влажностного режима, а также бронирован-
ным стеклом, покрытым защитными слоями, в 
том числе от воздействия ультрафиолетовых 
лучей». 

Впрочем, никаких тому подтверждений 
нет, датчиков на стеклянном киоте не за-
мечено. Год назад был подписан договор о 
передаче «Троицы» на попечение РПЦ: икона 
остается музейным экспонатом, но будет раз-
мещена в Троице-Сергиевой лавре. Вместе с 

договором были заключены и дополнитель-
ные соглашения об условиях хранения одного 
из главных шедевров русского искусства. 
Информации о том, насколько включены в 
процесс переезда и адаптации «Троицы» 
реставраторы и искусствоведы, нет. Сотни 
людей приложились устами к тонкому киоту, 
в котором находится «Троица», в небольшом 
древнем храме, где специалисты во время 
реставрации прошлых лет выявили проблемы 
с температурно-влажностным режимом.  

Мария МОСКВИЧЕВА.

ВАЛЮТЕ ПРИШЛИ 
НА ВЫРУЧКУ
c 1-й стр.

Получается, что требование об 
обязательной продаже валюты 
экспортерами не зря названо 
выручкой. Оно и вправду выру-

чает наши монетарные власти в годину тяже-
лых валютных испытаний. После того как 12 
июня против России были введены запреты 
на биржевую торговлю долларами и евро, 
наш рубль стал заметно укрепляться. 

Неделю денежные власти за этим на-
блюдали, а потом решили, что хорошего по-
немножку, пора рублю и честь знать. И хотя 
глава Центробанка Эльвира Набиуллина не 
раз заявляла, что продажа валютной вы-
ручки не оказывает существенного влияния 
на курс рубля и является скорее психоло-
гическим фактором, оказалось, что это не 
совсем так. 

Как только в пятницу, 21 июня, правитель-
ство объявило о снижении порога продаж с 
80 до 60 процентов, рубль по отношению к 
доллару и евро тут же перестал укрепляться 
и опять пошел вниз. Судите сами — 20 июня 
курс доллара был 82,6 рубля, а евро — 89 
рублей. А уже с 22 июня ЦБ установил курс 
доллара в 87,9 рубля, а евро — 94,2 рубля. 

Рубль отыгрывает назад, к привычным и 
комфортным для всех показателям, близким 

к тем, что были 11 июня — до введения санк-
ций против биржи. Другое дело, что будет с 
курсом национальной валюты в перспективе? 
Найдет ли рубль точку равновесия, как было 
в первом полугодии? Или начнет слабеть 
дальше? Многие эксперты уже предрекают, 
что не за горами тот день, когда доллар «уле-
тит» за 100 рублей. 

И такому «заоблачному» сценарию есть 
объективные предпосылки. Возможно, глав-
ный из них — Минфину невыгоден сильный 
курс национальной валюты. В условиях дефи-
цита бюджета ведомству необходима рубле-
вая масса — и чем больше, тем лучше. 

— В одном из своих интервью вы про-
гнозировали, что после 12 июня наш рубль 
начнет укрепляться. Но, похоже, что его 
хватило ненадолго... За 100 рублей по 
доллару перевалит?

— Всегда говорил и буду говорить, что 
наша национальная валюта сильно недооце-
нена, — утверждает кандидат экономических 
наук, финансовый аналитик Михаил Беляев. 
— Но сейчас дело не в этом. За 100 рублей 
доллар однозначно не перешагнет. Полагаю, 
что он вернется к своим прежним значениям 
— 91–92 рубля. Если бы курс устанавливался 
на биржевых торгах, как раньше, можно было 
бы говорить про 95–96. Но сегодня механизм 
формирования курса изменился, он стал дру-
гим и, кстати, более точным: исчезла бирже-
вая спекулятивная составляющая. 

— Но каким образом курс националь-
ной валюты связан с продажей выручки 
экспортерами?

— Она была введена для того, чтобы эти 
средства приходили на биржу, тем самым 
увеличивалась продажа валюты и укреплялся 

наш рубль. Это был стабилизирующий для 
рынка фактор: при увеличении потока валюты 
сглаживались скачки курса, было меньше 
конъюнктурных колебаний.

Теперь торгов токсичными валютами на 
бирже нет, курс определяется другим об-
разом — по внебиржевым сделкам и с при-
влечением других данных. Условно — это 
определение курса Центробанком «вручную», 
путем расчетов.

В общем, валюта становится более 
управляемой, необходимость в том, чтобы 
на торги «выплескивались» большие объемы 
валюты для стабилизации курса рубля про-
пала, такой остроты уже нет.

— Кто от снижения порога продажи 
валютной выручки выиграет? Наверное, 
в первую очередь экспортеры?

— Конечно, у них на счетах будет оста-
ваться больше валюты, ее не нужно конверти-
ровать то в одну, то в другую сторону. В такой 
ситуации всегда сохраняется возможность 
риска. Скажем, продал по низкому курсу, а 
завтра понадобились доллары, но покупаешь 
по высокому курсу.

Да, в чем-то мы получаем выгоду — прави-
тельство заинтересовано в рублевых доходах 
в бюджет. Но то, что выигрываем на экспорте, 
проигрываем на импортных операциях. При 
дешевом рубле импортеры платят больше, 
не говоря уже о товарах на потребительском 
рынке. Что, в свою очередь, дает прибавку 
к инфляции. Не исключаю, что в конце года 
инфляция будет на уровне 8,5–10%. С чего 
бы ей стать меньше? 

Владимир ЧУПРИН.

ЧЕРНАЯ МЕТКА 
ДЛЯ «ТЕНЕВОГО 
ФЛОТА»
ЕС вводит новые санкции 
против российского СПГ 
и нефтяных танкеров
Совет ЕС по иностранным делам, как 
ожидается, 24 июня утвердит со-
гласованный на минувшей неделе 
странами Евросоюза 14-й санкци-
онный пакет в отношении России. 
Официальные формулировки будущих 
рестрикций еще не опубликованы, но, 
судя по заявлениям ответственных 
лиц ЕС, главный удар будет нанесен 
по энергетическому сектору нашей 
страны. При этом выделяются две 
меры. Первая: запрет на перевалку 
в европейских портах российского 
СПГ, предназначенного для поставки 
в другие регионы мира. Вторая: за-
прет на доступ танкеров с российской 
нефтью («теневого флота») в порты ЕС. 
На словах новые ограничения звучат 
грозно, но, по оценкам отечественных 
аналитиков, носят скорее имиджевый, 
нежели практический характер и на 
экспортных доходах нашей страны от-
разятся в минимальной степени. 

По кому бьют новые санкции? Основным 
направлением реэкспорта российского сни-
женного природного газа в Европе является 

Китай, в значительно меньшей степени Индия 
и другие страны Азии. Как пишет бельгий-
ская ежедневная газета Le Soir, одна из целей 
санкций — затруднить для России поставки из 
Арктики, откуда СПГ в зимние месяцы транс-
портируется на танкерах-ледоколах. Другая 
задача — сдержать рост спотовых цен на СПГ 
на европейском континенте, не дав россий-
скому сырью покинуть регион. Санкционные 
ограничения, вошедшие в 14-й пакет, оконча-
тельно утвердят на заседании Совета стран 
ЕС по иностранным делам 24 июня. В тот же 
день пакет вступит в силу. Ключевой вопрос: 
насколько он окажется болезненным для на-
шей страны?

— Что касается санкций в отношении «те-
невого флота», речь идет о законодательной 
фиксации уже сложившихся на рынке реалий, 
— говорит эксперт Финансового универси-
тета при Правительстве РФ Игорь Юшков. — 
Танкеры с российской нефтью намеренно не 

заходят в порты стран Евросоюза с 5 декабря 
2022 года, а с нефтепродуктами — с 5 февраля 
2023-го, с тех дат, когда вступило в силу соот-
ветствующее эмбарго Брюсселя на поставки 
сырья морским транспортом. Сегодня танкеры 
обслуживаются в основном в российских и 
азиатских портах, поскольку, ко всему проче-
му, игнорируют введенный Западом потолок 
цены в $60 за баррель. Соответственно, если 
бы хоть одно такое судно зашло в европейский 
порт, с ним бы обошлись как с нарушителем 
санкционного режима. 

— Рассказывая о ситуации вокруг рос-
сийского СПГ, западные СМИ сообщают о 
намерении ограничить реэкспорт, а не все 
поставки в ЕС. Каковы будут последствия 
этого шага? 

— Надо дождаться итогового докумен-
та, изучить формулировки. Если речь пойдет 
только о запрете перевалки, это значит, что 
европейцы попытаются запереть российский 

СПГ на своем внутреннем рынке с целью еще 
больше его насытить и, соответственно, сбить 
спотовые цены. Дело в том, что часть сжижен-
ного газа поступает в Европу из РФ на танке-
рах ледового класса (например, с Ямала), там 
перегружается на обычные танкеры и уходит 
на азиатские рынки. Даже если запрет вступит 
в силу, сырье все равно найдет дорогу в Азию. 
Во-первых, с июня по конец октября открыта 
восточная часть Северного морского пути, 
во-вторых, можно перегружать СПГ непосред-
ственно в море с борта на борт. Это и сейчас 
происходит, в основном в Мурманской области, 
иногда в акватории Норвегии. Способ не самый 
эффективный, но вполне рабочий. Поэтому 
ничего катастрофического не вижу. 

— А что если в окончательном варианте 
14-го пакета будет зафиксирован более 
жесткий вариант санкций — в виде прямого 
запрета на поставки в Евросоюз россий-
ского СПГ?

— В таком случае экономически и фи-
нансово пострадают сами европейцы пре-
жде всего. Им придется искать аналогичные 
объемы на альтернативных рынках — в США 
или Катаре и, соответственно, иметь дело с 
более высокими ценами, платить поставщикам 
больше. Что касается России, особого нега-
тивного эффекта для федерального бюджета 
я не вижу. Европейские санкции коснутся в 
основном трех проектов — единственного 
крупнотоннажного «Ямал–СПГ» и двух средне-
тоннажных: проект «Криогаз–Высоцк» и «СПГ 
Портовая». Будучи очень сложным и дорогим 
проектом, «Ямал–СПГ» получил колоссальные 
налоговые льготы, без которых он вообще бы 
не состоялся. Ему на двенадцатилетний срок 
предоставили нулевую ставку НДПИ на газ и 
газовый конденсат, то есть у него все налоги 
либо обнулены, либо снижены. Здесь и сейчас 
он фактически ничего не платит государству. 
Соответственно, больше он зарабатывает или 
нет и как на его доходы повлияют санкции, 
сейчас для бюджета никакой разницы нет. 

Игорь БОКОВ.

В 90-е годы XX века в постсоветскую и 
дружественную Западу Россию хлынул почти 
безграничный поток импорта. Российские 
власти отреагировали на это явление сери-
ей наспех принятых законов и нормативных 
актов, разрешавших устанавливать цены на 
импортные товары в двух валютах — рублях 
и иностранной валюте, которой, как правило, 
был доллар США. Доля импортных товаров на 
прилавках российских розничных магазинов, 
ларьков, рынков и иных торговых точек оце-
нивалась разными экономистами в те годы 
по-разному, от 54 до 75%, но фактически 
всю российскую розничную торговлю за-
полонил импорт. Засилье импорта и почти 
неограниченное хождение доллара в России 
(причем в 90-е годы предприятиям разреша-
лось даже выплачивать зарплату работникам 
в иностранной валюте) привели к тому, что с 
1992-го по 1998-й промышленное производ-
ство в РФ уполовинилось, а отток капитала 
в иностранную валюту препятствовал вос-
становлению экономического роста и борьбе 
с инфляцией. К середине 90-х годов власти 
спохватились и запретили устанавливать 
розничные цены на товары в долларах, хотя 
выплачивать зарплату в валютах по-прежнему 
никто не запрещал, и долларом на внутрен-
нем рынке по-прежнему можно было распла-
чиваться, только не совсем легально. 

Агрессивная накачка российской эконо-
мики долларами в 90-е годы имела ряд своих 
плюсов и минусов. С одной стороны, главным 
минусом стало то, что доллар в те непростые 
годы стал фактически второй «национальной 
валютой» в России. Это очень негативно ска-
залось на экономическом росте, доверии к 
рублю, подстегнуло рост инфляции, а также 
стало благоприятной средой для процвета-
ния теневого сектора экономики. С другой 
стороны, господство доллара в российской 
экономике привело к тому, что многие россия-
не, не доверяя слабой банковской системе, 
хранили сбережения в наличных долларах 
дома, что помогло им, например, застрахо-
ваться от девальвации рубля в 1998 году. Из-
менения в законе о валютном регулировании 
и валютном контроле 2003 года положили 
конец легальным долларовым расчетам и 
платежам на внутреннем рынке РФ, но тем не 
менее не помешали доллару доминировать во 
внешнеэкономической деятельности России 
еще целых двадцать лет. 

В 2022 году санкции против России и 
потеря почти половины золотовалютных ре-
зервов привели к введению ряда валютных 
ограничений для россиян и стимулировали 
более активный переход к дедолларизации 
внешнеэкономических расчетов. А вот с 13 
июня 2024 года из-за введенных США санк-
ций против НКЦ (депозитария Московской 
биржи, через который проходили расчеты по 
сделкам с валютой) Банк России вынужденно 
запретил торговлю на Мосбирже долларом 
США и евро, а также «привязанным» к дол-
лару США гонконгским долларом. Теперь 
основной мировой резервной валютой, не 
«токсичной» для россиян, стал китайский 
юань. Можно сказать, что 13 июня текущего 
года стало исторической датой, знаменую-
щей окончание более чем 30-летней истории 
господства доллара в российской экономике. 
А что будет дальше?

Следует отметить, что полностью хож-
дение доллара в России никто не запрещал 
и, скорее всего, не запретит, если только 
сама Федеральная резервная система США 
не запретит россиянам операции еще и с 
наличными долларами. На данный момент 
гражданам РФ и находящимся в России ино-
странцам можно, как и раньше, обменивать 
наличные доллары в кассах банков на рубли 
и наоборот. Россиянам по-прежнему раз-
решается открывать новые или продолжать 
хранить действующие вклады в банках в дол-
ларах и евро. Да и во внешнеэкономических 
расчетах доллар и евро по-прежнему могут 
использоваться, хотя с 2022 года российский 
экспорт в дружественные РФ страны почти 
на 80% осуществляется в рублях либо в на-
циональных валютах дружественных стран. 
Доллар и евро также не полностью уйдут с 
валютного рынка России, только их курсы 
по отношению к рублю будут определяться 
на внебиржевых торгах, а по их итогам Банк 
России будет публиковать свой официаль-
ный курс. То есть торговать долларом и евро 
на валютном рынке в России по-прежнему 
будет можно и вполне легально, только «ста-
тус» доллара и евро на территории РФ будет 
совсем не тот, что был еще несколько лет 
назад.

Кто же выиграет, а кто проиграет от за-
прета биржевой торговли долларом и евро в 
России? Главным проигравшим от нововве-
дений, на наш взгляд, окажется легальный, то 
есть лицензируемый ЦБ РФ, российский ры-
нок Форекс (валютных пар), поскольку после 
запрета торговли на Мосбирже трейдерам на 
этом рынке будет весьма затруднительно про-
давать или покупать доллары и евро в паре 
с другими иностранными валютами. Кроме 
того, еще в 2022 году Мосбиржа прекратила 
торги японской иеной и британским фунтом 
стерлингов, а швейцарским франком можно 
торговать в особом режиме и при соблюдении 
определенных ограничений. Так что короткая 

эпоха всплеска интереса к рынку Форекс в 
России вместе с окончанием куда более длин-
ной эпохи господства доллара тоже подошла 
к своему логическому завершению.

Также среди проигравших могут оказать-
ся российские импортеры. Недавние опросы 
российских компаний-импортеров показали, 
что почти половина опрошенных используют 
в расчетах за импорт доллары и евро. Не все 
из них, разумеется, платят за импорт исклю-
чительно в валютах недружественных России 
стран. Многие осуществляют платежи в раз-
ных валютах, в том числе в юанях и рублях, 
однако ясно, что процесс дедолларизации 
российского импорта идет гораздо медлен-
нее, чем экспорта. Последствием запрета на 
биржевую торговлю долларом и евро, если 
импортеры не перешли на платежи в иных 
валютах, может стать сокращение импорта. 
Последнее может повлиять на российскую 
экономику двояко: с одной стороны, сокра-
щение импорта, как это уже было летом 2022 
года, может привести к укреплению рубля, 
но, с другой стороны, способствовать уве-
личению срока поставок товаров в Россию, 
росту транзакционных издержек, что может 
привести к росту цен на импортные това-
ры и, соответственно, помешать снижению 
инфляции. Кроме того, среди проигравших 
могут оказаться и некоторые российские 
экспортеры тех товаров и сырья в недруже-
ственные страны, против которых не были 
введены санкции. Но доля экспорта россий-
ских товаров и сырья в недружественные 
страны, особенно в США, Великобританию и 
страны ЕС, очень значительно сократилась и, 
по всей видимости, будет сокращаться еще 
больше. Так что российским экспортерам 
в любом случае придется перенаправлять 
потоки экспорта с Запада на Восток, и это 
значит, что проблема платежей в долларах и 
евро за российский экспорт уже скоро станет 
намного менее актуальной. 

В краткосрочном периоде может прои-
грать сама Московская биржа, так как умень-
шатся ее доходы от валютных операций, но 
сокращение этой части ее доходов может 
быть компенсировано развитием новых услуг 
и финансовых продуктов, а также притоком 
капитала физлиц на фондовый рынок.

Ну а кто же выиграет от запрета бирже-
вых торгов долларом и евро? 

Прежде всего реальный сектор россий-
ской экономики. Это будет связано с тем, 
что трансформация экономической модели 
будет уже не «косметической», а реальной. 
Прежняя модель экономики России, которая с 
небольшими изменениями просуществовала 
вплоть до начала 2022 года, сейчас трансфор-
мируется. Напомним, что с начала XXI века 
существовавшую в России экономическую 
модель можно было охарактеризовать крат-
ко: нефть и газ в обмен на потребительские 
товары и машины. За первые двадцать лет 
XXI века Россия увеличила экспорт своего 
сырья и товаров втрое, а импорт в Россию 
вырос в семь раз, что говорит о критической 
зависимости России от импорта практически 
по всем позициям, кроме углеводородов, 
сырья и продовольствия. Отказ от биржевых 
торгов долларом и, соответственно, пере-
ход на расчеты за экспорт и импорт в рублях 
и национальных валютах дружественных 
стран может только способствовать росту 
импортозамещения. 

Также выиграет розничная торговля, 
поскольку развитие импортозамещения во 
многих отраслях связано с необходимостью 
привлекать квалифицированные кадры и 
повышать зарплаты, а это повлияет положи-
тельно на потребительский спрос. Выигрыш 
российской экономики в целом будет связан 
еще и с тем, что сократится отток капитала 
в иностранную валюту, а это, соответствен-
но, будет способствовать тому, что прибыли 
предприятий будут направляться на инвести-
ции внутри России и на дивиденды, на кото-
рых будут зарабатывать теперь российские 
инвесторы, а не иностранные. 

Среди выигравших наверняка будет бан-
ковский сектор. Торговля долларом и евро 
теперь с Мосбиржи фактически перемести-
лась в банки, и к ним же уйдут выпадающие 
ныне доходы биржи от операций с валютой. 
Кредитные организации, таким образом, 
выиграют на росте комиссий, и кроме того, 
возможно, что у небольших, но надежных 
российских банков, которые не находятся 
под санкциями США и ЕС, будет больше воз-
можностей для того, чтобы стать расчетными 
банками по внешнеэкономическим операци-
ям и увеличить клиентскую базу. 

Прекращение торгов долларом и евро на 
бирже, а точнее, перемещение торговли на 
внебиржевой рынок, уменьшит волатильность 
доллара и евро и может отчасти застраховать 
рубль от резких скачков как вниз, так и вверх. 
Уменьшение резких колебаний доллара и 
евро сможет помочь ЦБ РФ в борьбе с инфля-
цией. А для населения негативных изменений 
быть не должно — валютные вклады можно 
будет, с учетом существующих ограничений, 
по-прежнему хранить в России. Но теперь 
следует ожидать, что основными валюта-
ми, в которых россияне предпочтут хранить 
сбережения, вместо доллара и евро будут 
рубль и юань. 

КОНЕЦ ЭПОХИ ДОЛЛАРА В РОССИИ
Кто выиграет от запрета биржевых торгов 

недружественными валютами
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Международный форум БРИКС+ собрал на 
своих площадках около 200 мэров, вице-мэров, 
руководителей муниципальных объединений и 
ассоциаций из 21 страны. В настоящее время в 
БРИКС входит девять стран, но 32 государства 
стремятся попасть в ряды этого международ-
ного объединения. В рамках столь представи-
тельного собрания Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления (ВАРМСУ) 
подписала первые договора о международном 
сотрудничестве. Они коснулись обмена опытом, 
развития побратимских связей и реализации 
совместных проектов в градостроительстве, 
экономике, культуре и туризме.

«Событие историческое — ВАРМСУ рас-
ширяет границы. Впервые в истории организа-
ции Всероссийская ассоциация развития мест-
ного самоуправления начинает сотрудничество 

и обмен опытом на международном уровне. В 
российских муниципалитетах накоплен боль-
шой опыт, много интересных управленческих 
практик в экономике, образовании, культуре, 
экологии. Мы открыты к диалогу и готовы де-
литься опытом с теми, кто готов нас лучше 
узнать и услышать: нашу культуру, традиции, 
ценности, чтобы эффективно внедрять лучшие 
практики и решения на благо жителей», — от-
метила сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева. 

Раньше побратимами становились города 
из ближайшего окружения — СНГ, теперь мы 
сотрудничаем с муниципалитетами на других 
континентах. «Мы открыты к муниципально-
му диалогу во всем мире и обмену опытом 
на международном уровне», — подчеркнула 
Ирина Гусева. Она считает, что это новый шаг, 
который позволит вывести проект ВАРМСУ 
«Муниципальный диалог» на более высокий 
уровень и преодолеть вызовы современного 
непростого момента. У российских муници-
палитетов много находок в области местного 
самоуправления, но мы открыты к информации 
из других регионов мира. Это только кажется, 
что между северными мегаполисами России и 

экваториальными городами Африки и Южной 
Америки — пропасть. На самом деле и там, и 
там живут люди, которых объединяют общие 
ценности — семья, экология, демократия. И 
воплотить их мечты на уровне местной власти 
— задача сложная, но интересная. А главное, 
она по плечу муниципалитетам на разных кон-
тинентах Земли. 

Кроме того, Ирина Гусева провела пере-
говоры с вице-президентом Китайской на-
родной ассоциации дружбы с зарубежными 
странами. Стороны обсудили сотрудничество 
в сфере народной дипломатии, внедрения 
инновационных инфраструктурных проектов, 
направленных на развитие муниципалитетов 
обеих стран. Сближение с Китаем и ориен-
тация новой политики России на Восток за-
ставляет принимать более деятельное участие 
в этом движении всех уровней власти, в том 
числе и местного самоуправления. Отличный 
пример взаимодействия, создание в Москве 
благоустроенной зоны отдыха и межкультур-
ного взаимодействия — китайский парк «Ху-
амин». Можно назвать еще много проектов, 
которые могут состояться при сотрудничестве 

муниципалитетов России и Китая. 
Также состоялась весьма продуктивная 

встреча Ирины Гусевой с руководителем Ас-
социации из Индии и генеральным директо-
ром организации «Азиатский форум мэров», 
вице-мэром Тегерана Голамазаде Натанзи 
Хамидреза (Иран). 

 В рамках Форума прошла дискуссионная 
сессия о межмуниципальном и международ-
ном сотрудничестве и подписаны соглашения 
о сотрудничестве и побратимстве между Каза-
нью (Республика Татарстан) и г. Циндао (КНР), 
а также между Елабужским муниципальным 
районом (Республика Татарстан РФ) и аки-
матом Кызылординской области (Республика 
Казахстан).

Иоанна КОВАЛЕВА.

В Казани в рамках Форума горо-
дов стран БРИКС+ сопредседатель 
ВАРМСУ Ирина Гусева подписала 
соглашение о сотрудничестве с пре-
зидентом Бразильской ассоциации 
муниципалитетов Ари Хосе Ванацци 
(Бразилия), а также президентом 
Южноафриканской ассоциации мест-
ного самоуправления Беке Стофиле 
(ЮАР) и генеральным директором 
Ассоциации городов Эфиопии Ато 
Андуалем Тенав Хабти (Эфиопия).

ПОЛИТИКА

Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления (ВАРМСУ) 21 июня подписала 
соглашения о сотрудничестве с Бразилией, ЮАР и Эфиопией

ОТКРЫЛСЯ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ СО СТРАНАМИ БРИКС
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Председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен 
рассказывает о 14-м пакете 
санкций.
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На Мосбирже теперь 
«токсичными» 
валютами не торгуют.

«Троица»  
в Троицком соборе.



Мы сидим в аскетичном кабинете Зюганова 
в скромном здании ЦК КПРФ на Цветном буль-
варе и пьем чай на троих с фирменным медом 
изготовления Геннадия Андреевича — буду-
щий юбиляр, я и человек, который организовал 
нашу встречу, известный деятель российского 
левого движения Иван Макушок. Сидим и раз-
говариваем без обиняков. Без обиняков — что 
нам сейчас делить? О чем спорить? Коммуни-
сты и демократы-рыночники — в политических 
реалиях 2024 года эти значимые в прошлом 
маркеры где-то процентов на девяносто по-
теряли всякий смысл. Политические драмы 
последнего десятилетия ХХ века канули в Лету, 
оставив стране такой «стартовый капитал» (да 
простит меня лидер российской компартии 
за этот «буржуазный термин»), как отсутствие 
гражданской войны. А ведь в эпоху, когда левые 
и правые силы российской политики находились 
в состоянии ожесточенного противостояния 
друг с другом, всякое могло случиться. Мог-
ло — и, по словам Геннадия Зюганова, почти 
случилось. Об этом и о многом другом читайте 
в удивительном по степени своей откровен-
ности интервью лидера КПРФ. По специальной 
просьбе Геннадия Андреевича публикуем его 
не в день юбилея, а чуть раньше. 

«Не могу чувствовать себя 
полностью счастливым»

— Геннадий Андреевич, вы считаете 
себя счастливым человеком? 

— Мне очень нравится высказывание Юрия 
Алексеевича Гагарина: «Человек может быть 
счастливым только вместе со своей страной». 
Моя любимая страна находится сейчас в крайне 
трудном положении. Никогда не думал, что За-
пад объявит русскому миру войну. Я глубоко 
русский человек, родился на Орловщине. Моя 
малая родина всегда на себя принимала пер-
вый удар тех, кто пытался штурмовать Москву. 
Все мои предки сражались — все до единого. 
Старший брат отца погиб, следующий брат тоже 
погиб. Еще один брат подорвался на мине. Отец 
потерял ногу под Севастополем. И я сейчас не 
могу чувствовать себя полностью счастливым. 
Ощущаю большую тревогу и личную ответствен-
ность за происходящее. 

— Но ведь даже в самые тревожные вре-
мена человек не может жить одной только 
большой политикой, правильно? 

— Разумеется. Если брать домашние дела, 
то это совсем другой вопрос. У моего сына 
пять сыновей, у моей дочери — трое детей. 
Итого семь мужиков, семь солдат и внучка 
Маша. Я смотрю на них и радуюсь. Совре-
менные люди — с хорошим образованием, с 
умением поддерживать добрые родственные 
связи. У меня отец на каждый Новый год по сто 
открыток писал. У него в семье было восемь 
сестер и братьев, а по материнской линии — 
пять. Еще я был в восьмидесяти странах мира 
и хорошо знаю свою страну. Обошел многие 
горные вершины, Эльбрус пытался шесть раз 
штурмовать. Всю Волгу проплыл, был на Бай-
кале, знаю все от Сахалина до Калининграда, 
от Мурманска до Дербента. В этом отношении 
точно чувствую себя счастливым человеком. 
Еще очень горжусь тем, что вместе с моими 
друзьями сумел создать современную партию, 
оснащенную хорошей программой и сильными 
кадрами, которая постоянно пополняется мо-
лодежью. Нам удалось дважды избавить страну 
от угрозы гражданской войны — в 1993 году, 
когда она уже заполыхала в центре Москвы, и в 
1998 году, когда после дефолта мы все ножки 
свесили в пропасть. Все это дает мне право 
считать себя не только счастливым, но еще и 
весьма успешным человеком.

— А сильно вы переживаете из-
за того, что вам так и не удалось стать 
президентом? 

— Я всегда понимал, что наша команда и 
мои идеи гораздо сильнее и перспективнее, 
чем авантюры Ельцина. Но хорошо знал, с кем 
имею дело, и осознавал, что они пойдут на любое 
преступление, лишь бы удержать власть. У меня 
в этом отношении не было никаких иллюзий. В 
1993 году бой был у нас во дворе. Одни пришли 
разбираться с моим соседом Ельциным, другие 
— со мной. И Ельцина я знал не только как своего 
соседа. Когда он в 1985 году в Москву пришел, я 
с ним работал. Его команду знал наизусть. 

И еще прекрасно понимал, что за меня 
голосовал весь юг — от Тихого Дона до Тихо-
го океана. А за Ельцина голосовали города-
миллионники, промышленно-производственные 
центры, сырьевые районы — регионы, которые 
надеялись продавать сырье и за счет этого жить 
успешно. Можно было столкнуть друг с другом 
Север и Юг и потерять страну, тем более что 
юридически доказать факт фальсификации по-
беды Ельцина было невозможно. Для меня было 
главным, чтобы уцелела страна, сохранилась 
Россия. А в тех условиях стать президентом 
мирным путем — не было у меня такого шанса. 
Любая попытка восстановить справедливость 
привела бы к гражданской войне. Мы уже по-
теряли СССР. Нам нельзя было потерять еще 
и Россию. Я прекрасно понимал: если мы стол-
кнемся, то можем уничтожить последнее. 

— А в какой именно момент к вам при-
шло это осознание? 

— Хороший вопрос. Довольно рано оно 
пришло. Я пришел в ЦК в рамках андроповского 
призыва. За 16 лет своего совместного пребы-
вания у руля Брежнев и Косыгин заложили то, 
что и сейчас нас кормит и бережет. И если бы 
после того, как здоровье подвело Брежнева, 
пришел к власти Андропов и поработал пяти-
леточку, мы бы до горбачевского маразма не 
дожили. Он бы справился, потому что был умным 
и волевым человеком. Оказавшись в ЦК, я по-
нимал, что многое надо делать и многое менять. 
И Андропов начал эти перемены — прежде 

всего продвигая научно-технический прогресс 
и повышая дисциплину. Юрий Владимирович 
многое сделал, чтобы подтянуть во власть мо-
лодые кадры. Я пришел в ЦК, когда мне еще не 
было сорока лет. Сначала мне дали курировать 
Москву и область. Потом Кавказ. Затем Бело-
руссию и Прибалтику. Я в партии прошел все 
ступеньки: инструктор, заведующий сектором, 
руководитель группы ответоргов, завотделом и 
так далее. И когда я готовил вопросы на Полит-
бюро и тушил криминальные и межнациональ-
ные пожары, тогда ко мне и пришло осознание: 
мы подошли к крайне опасному рубежу. 

— То есть у вас изначально не было ни-
какой очарованности Горбачевым, которая 
в 1985 году наблюдалась почти у всех? 

— Ну, вы этого, конечно, не опубликуете, но 
не было у меня такой очарованности. И могу это 
доказать. Я много лет веду записи всех встреч 
в специальных блокнотах. Опираясь на них, 
могу точно сказать, что было в этот день и в 
этот час двадцать или тридцать лет тому назад. 
Некоторые над этой моей привычкой подшучи-
вают. Мол, Зюганов все конспектирует. Но это 
мне очень сильно помогает. Я сразу улавливаю 
главные мысли. И вот вам эпизод из 1979 года. 
Сижу на курсах. Выступает Горбачев, который 
тогда только что пришел на должность секретаря 
ЦК по сельскому хозяйству. Я конспектирую его 
выступление и вдруг ловлю себя на мысли: его 
третий и четвертый тезисы противоречат перво-
му и второму. У меня математико-философское 
образование. И я своему соседу говорю: «Это 
неверно!». Он мне отвечает: «Слушай и запи-
сывай!». Я слушаю и понимаю: речь большая и 
путаная, а сухого остатка нет. 

Еще более печальный эпизод был у меня 
позже. Когда Горбачева избрали генсеком, я в 
ЦК курировал Кавказ. Меня отправили проверять 
Ставрополье, в котором он до своего переезда 
в Москву был первым секретарем крайкома. И 
как-то вечером, когда мы уже завершили работу, 
сели ужинать и, как обычно, по рюмочке налили, 
я обратился к местным: вот ваш бывший так 
энергично и складно говорит! Надежды появи-
лись! Сказал — и вижу: молчат мужики. А потом 
говорят: ничего делать он всерьез не умеет, 
будет размахивать руками, затевать реоргани-
зации и сталкивать всех лбами. Из этой поездки 
я вернулся в очень тяжелом настроении. 

— А очарованность Ельциным у вас была 
когда-нибудь? В том же 1985 году это тоже 
было всеобщим явлением. 

— Не могло быть у меня никакой такой оча-
рованности. Я у него в Свердловске проводил 
семинары и прекрасно его знал. Мой коллега и 
товарищ Володя Житенев был у него секрета-
рем обкома по идеологии. И потом, когда мы 
вместе работали в группе ответоргов, он мне 
сказал: «Геннадий Андреевич, Ельцин ни одной 
ленинской работы не читал. Малообразованный 
человек!». Но у него были и свои сильные сто-
роны. Борис Николаевич мог выколотить любой 
результат. Когда его перевели в Москву, я ему 
помогал. Он спросил у меня: как можно войти к 
москвичам в доверие? Я ему ответил: москвичи 
не любят варягов, но есть проверенный хороший 
прием. Он спрашивает: какой? Я говорю: мы 
вам соберем вопросы с предприятий. Есть два 
десятка вопросов, которые всех волнуют. А вы 
ответите, но только устно. Мы вам подготовим 
ответы. А вы их произнесите. Готовили мы эти 
ответы тщательно. И надо отдать должное — он 
тоже старался. На Трубной площади тогда был 
большой зал на две тысячи мест. Ельцин отвечал 
косноязычно. Но партийный актив впервые слы-
шал от руководителя такого ранга устную речь 
и дружно аплодировал его обещаниям. 

— Вы помните ваши чувства, когда Путин 
впервые стал президентом? 

— Очень хорошо помню. Я, конечно, с ним 
раньше познакомился. Но после тех первых 
для него президентских выборов он приехал 
в наш штаб. Сидели, долго беседовали. Потом 
он предложил посидеть еще и за городом, 
на даче, обсудить все проблемы. Владимир 
Владимирович тогда в большой политике был 
новым человеком. И я прекрасно понимал, 

что ему была нужна хорошая консультация. 
Он тогда задал сотню вопросов. Может, даже 
больше. Это было вполне закономерно. Ведь 
я работал под руководством Брежнева, Косы-
гина и Андропова, знал, как они вели дела. У 
меня уже был большой опыт международных 
поездок и встреч. Я хорошо знал коммуни-
стическое и рабочее движение, всю Европу, 
арабский, африканский, латиноамериканский 
мир. Ему было интересно. И если вы открое-
те его первое президентское послание, то 
увидите, что там содержатся многие идеи, 
которые мы разделяем. И в своей стратегии 
Путин сделал немало шагов в правильном 
направлении. 

Кстати, за время своего пребывания у вла-
сти он четыре раза менял стратегию. Сначала 

вопрос был поставлен так: чтобы начать что-то 
строить, перед этим надо страну собрать, одо-
леть бандитов. Абсолютно правильный подход. 
Потом, после исторического выступления в 
Мюнхене в 2007 году, он понял, что Запад его 
приговорил. Он дал понять всем: у нас есть свои 
интересы, своя зона безопасности, и это надо 
уважать! В результате для американцев стал 
врагом номер один. Позднее Путин выступил 
с важными национальными проектами. Но вы-
скочить из финансово-экономической колеи, 
протоптанной «лихими» 90-ми, мы так до сих пор 
и не смогли. Это сложная задача, я понимаю. И 
он пытается ее решить. Помните, как два года 
назад на Валдае Путин заявил, что капитализм 
зашел в тупик? Абсолютно правильно! И я счи-
таю, что теперь надо брать лево руля! 

«Я абсолютный реалист 
в политике»

— Если вы согласны с президентом по 
большинству вопросов, то можно ли счи-
тать КПРФ по-настоящему оппозиционной 
партией? 

— По вопросам внешней политики такое 
согласие действительно есть. А вот по мно-
гим вопросам внутренней политики его нет. 
Я убежден, что нам нужно срочно менять курс 
в сфере экономики и финансово-бюджетной 
политики. Для этого мы подготовили бюджет 
развития. Он на десять триллионов больше, чем 
правительственный вариант. Или вот сейчас 
правительство предложило поменять налоговую 
политику. Но те, у кого миллиарды, опять оста-
лись при своем. А налоговая нагрузка на малый и 
средний бизнес возрастет. Это два шага вперед, 
три шага вбок и полтора назад. Мы не просто 
не голосовали за финансово-экономический 
блок правительства. Я открыто сказал и Путину, 
и Мишустину: если они продолжат эту линию, 
мы никогда не вылезем из кризиса. 

— Минуточку, вы беспокоитесь о нуждах 
малого и среднего бизнеса? Следует ли из 
этого, что вы стали сторонником рыночной 
экономики? 

— Рынок был всегда. Были времена, когда 
на рынке торговали не только баранами, но 
и людьми. Этот накопленный человечеством 
многовековой опыт показывает, что рынок не 
является какой-то панацеей. Нам в России в 90-е 
годы насильно навязали первобытный капита-
лизм и назвали его рыночной экономикой. Но 
это была не рыночная экономика, а бандитский 
базар, где торгуют «по понятиям», — ничего об-
щего с нормальной экономикой. Я абсолютный 

реалист в политике. Чтобы создать в стране 
полноценную экономику, надо было к выпол-
нению этой задачи серьезно подготовиться. 
Обучить кадры, определить, что вас бережет 
и охраняет и что, соответственно, необходимо 
оставить в собственности государства. В об-
ласти безопасности, в стратегически важней-
ших отраслях государство должно оставаться у 
нас главным хозяином. В России одиннадцать 
часовых поясов, две трети территории — зона 
вечной мерзлоты. 

Если вы собираетесь вводить в Сибири 
рыночную экономику, то сможете это сделать на 
территории, которая находится рядом с Транс-
сибом. А дальше будете вынуждены вводить 
коэффициенты — трудозатраты там гораздо 
выше. Еще при царе премьер Витте ввел «челя-
бинский порог», за которым нельзя было ни на 
копейку повышать тарифы. В большой холод-
ной стране государство должно иметь большие 
средства на то, чтобы обучать, воспитывать 
и взращивать новые поколения. В силу объ-
ективных причин у нас трудозатраты намного 
существеннее, чем в большинстве регионов 
мира. Поэтому государство должно быть соб-
ственником сырьевых ресурсов, тем более что 
в будущем мир подстерегают новые системные 
проблемы. Грозные опасности, которые надо 
срочно купировать.

— Даже как-то страшно вас спрашивать, 
что именно вы имеете в виду… 

— Первая опасность — сырьевая. Европа в 
смысле наличия сырьевых ресурсов уже пустая. 
Все кладовые истощены. А у нас с вами треть 
стратегических ресурсов планеты — прежде 
всего пресная вода, черноземы и леса. Или мы 
начнем по-хозяйски к этому относиться, или 
наши 150 миллионов граждан окажутся не в 
состоянии все это обрабатывать, охранять и обе-
спечивать развитие страны в будущем. Отсюда 
вытекает необходимость многодетных семей. 
Чтобы выжить на этой планете, России потребу-
ются минимум 200 миллионов человек. 

Вторая грозная опасность — экологиче-

ская. Катастрофа уже разразилась. Планета 
сама требует справедливости. Мы это ощущаем 
повсеместно. Но эта проблема решается не 
указами, а культурой и воспитанием, начиная 
с детского сада. И так по всей образователь-
ной цепочке. Моя семья всю жизнь занимается 
пчеловодством. Пчела — это самое уникальное 
создание природы и Всевышнего. В этой пре-
красной маленькой труженице — шесть не-
заменимых фабрик. Но из десяти миллионов 
пчелиных семей семь миллионов уже угробили. А 
если пчелы погибнут, то, как написано в Библии 
и Коране, исчезнет и человечество. Пчела — это 
наша главная кормилица. От нее зависит произ-
водство 80% мирового продовольствия. 

— Что-то наш разговор приобрел со-
всем апокалиптический оборот, вам не 
кажется? 

— Разумный и реалистичный оборот он 
приобрел. Продолжаю перечисление проблем. 
Началось новое великое переселение народов. 
Поезжайте посмотрите, что в Париже творится, 
и, кстати, не только в Париже. Что такое нере-
гулируемая миграция? Это полное безобразие! 
Вокруг Москвы живут пять миллионов человек, 
и половина из них не говорит по-русски! А 
вот в Белоруссии такой проблемы нет. Она 
там решена. Хотя им, как и нам, тоже нужны 
рабочие руки. Но они действуют так: поехали 
в какой-то трудоизбыточный регион, договор 
заключили, привезли рабочих на предприятие. 
Работа, зарплата, койка в общежитии. Два года 
по контракту отработал — либо продолжай, 
если по-прежнему нужен предприятию, либо 
отправляйся домой. Решаемая проблема! И 
я не понимаю, почему она не решается таким 
же образом в России! 

А ведь есть еще такая проблема, как ис-
кусственный интеллект и технологии управле-
ния поведением. Если отдать искусственный 
интеллект на откуп людоедам, то получится 
нечто похуже гитлеровского рейха. А какая 
стыдоба сейчас происходит в сфере образова-
ния?! Недавно, например, в школе в Воронеже 
обыскали девушку. Я в семнадцать лет пришел 
работать в школу учителем. Если видел у кого-то 
шпаргалки, то краснел и спрашивал: сам писал? 
Если да, то, значит, что-то законспектировал, 
в голове уже что-то есть. Два балла ты уже за-
работал. Откладывай шпаргалку в сторону и 
отвечай на три вопроса. Если ответишь, ставлю 
«тройку». А обыскивать детей недопустимо! Это 
откровенное унижение! 

— Давайте перейдем от глобальных или, 
напротив, чересчур узких проблем к пробле-
мам, которые непосредственно стоят сейчас 
перед Россией в политической сфере. Каков 

ваш прогноз на дальнейшее развитие кон-
фликта между Россией и Западом? 

— Если бы к патриотическим силам вовре-
мя прислушались, мы бы решили этот вопрос 
мирно. У нас для этого были все возможности. 
Когда в начале июня 2006 года мне позвонили 
и сообщили, что натовцы из Италии и Норвегии 
высадились в Феодосии, мы с Харитоновым 
привели туда 15 тысяч человек. И оцепили на-
товцев. Ни у одного десанта нет ни харчей, ни 
патронов больше, чем на пять суток. Пять дней 
они упирались, а потом сели ночью в самолеты и 
улетели. На Украине можно было бы все решить 
по-другому. Я знаю, о чем говорю. Два моих 
двоюродных брата работали на ракетном заводе 
в Днепропетровске, у Кучмы. Нам надо было не 
олигархат поддерживать, как мы это делали, а 
выстраивать долгосрочные отношения. 

А когда в 2014 году стало ясно, что такие 
отношения не выстроены, надо было прини-
мать решение не только по Крыму, но и по всей 
левобережной Украине. Они уже собирались в 
Харькове и поддержали бы нас. Но не хватило 
тогда политической воли. А ведь потенциал 
для такой операции был. Надо было вовремя 
принять решение. И центральная Украина это 
бы поняла. Но в итоге было потеряно целое 
десятилетие. Наша команда давно помогает 
Донбассу. Принимаем у себя в лагерях детей 
из Новороссии. Вот мое наблюдение: приез-
жают чудные дети с хорошими лицами, но с 
абсолютно искаженными представлениями о 
мире, о нашей истории. Со второго класса они 
учатся по учебникам, в которых про Россию и 
людей, живущих здесь, написана откровенная 
ложь. Но дети в этом не виноваты. Спустя две 
недели они уезжают с совершенно другими 
представлениями о нашей стране. 

— Что было, то прошло. Как вы оцени-
ваете настоящее и будущее СВО? 

— Американцам эта война очень выгодна, 
она им позарез нужна. Не уверен, что такое 
положение дел изменится, даже если на смену 
Байдену придет Трамп. Зеленскому и этой шайке 
деваться некуда, они все повязаны и приговор 
себе подписали. Украинскому народу все это 
поперек горла, а мы с ним плохо работаем. 
Сейчас даже те, кто у нас в плену, радио наше 
не слушают. А вы организуйте! С этими людьми 
надо плотно работать. Я в Германии служил в 
группе советских войск. У нас в городе Гера 
была на учете почти тысяча бывших эсэсовцев. 
За три года никто из них не совершил ни одного 
акта вандализма. Это к вопросу о денацифика-
ции. Ее надо начинать с тех, кто воспитывает и 
учит. Что же до хода боевых действий, то наши 
ребята на фронте держатся очень достойно. Мы 
перемололи почти весь тот арсенал, который 
был на Украине. И почти перемололи натовский 
европейский арсенал. Конечно, потенциал НАТО 
в перспективе выше нашего. Но, как я недавно 
сказал в Думе, если хотите побеждать, изучи-
те, как Ленин расколотил первую Антанту, а 
Сталин — вторую, гитлеровскую. В рамках той 
экономической системы, которую нам навязали 
в 90-е годы, полной победы добиться, на мой 
взгляд, невозможно. Мы победим на поле боя. 
Но надо думать и о более дальних перспекти-
вах. А они будут для нас позитивными только в 
случае смены финансово-экономического курса 
и умной работы с людьми. 

— Кроме украинского населения есть 
еще и Запад. А он как-то не очень хочет с 
нами работать и идти на компромиссы. Что 
вы об этом думаете? 

— Я категорически против вражды с Запа-
дом. Настроения в западном обществе далеко 
не тождественны позиции тамошней власти. 
Например, французы крайне недовольны Ма-
кроном. Ишь, чего этот петушок задумал — в 
поход на Москву идти, воевать со страной, у 
которой есть могучее ядерное оружие! Те, кто 
заявляет о возможности или даже необходимо-
сти применения оружия массового уничтожения, 
просто не знают, что это такое. Я служил в ар-
мии в специальном подразделении по борьбе 
с атомным, химическим и бактериологическим 
оружием. Год просидел в резиновом костюме 
и противогазе. У меня чуб был прекрасный — я 
его потерял. Две пары сапог сжег — они были 
пропитаны радиоактивной пылью. Я хоронил 
ребят, которых Чернобыль опалил. Мы им мо-
гилы копали — не на два метра, а гораздо глуб-
же. Всем, кто разглагольствует про ядерное 
оружие, пора успокоиться. Недавнее высту-
пление Путина показывает, что Россия готова 
к серьезным переговорам. Этим шансом надо 
воспользоваться. 

«Никакой наследственности 
в компартии 
быть не может»
— Признайтесь, пожалуйста: за трид-

цать с лишним лет во главе компартии вам 
не надоело ее возглавлять? 

— Вы меня спрашиваете, устал я или не 

устал? Будь сегодня в стране и в мире не такая 
сложная обстановка, мой ответ, возможно, был 
бы другим. Но в тех чрезвычайных условиях, в 
каких сейчас находится Россия, очень важно, 
чтобы были люди с большим жизненным опы-
том. Люди, к которым прислушиваются. А к кому 
сейчас прислушиваются? К президенту Путину, 
к патриарху. Прислушиваются и ко мне. Сей-
час мои знания и опыт нужны стране, которая 
столкнулась с крайней необходимостью вновь 
победить нацизм. Иначе никакого будущего 
у нас нет. Принципиально важна командная 
работа. Один из моих учителей говорил мне: 
если хочешь добиться результата, у тебя должны 
быть замы и помощники, которые в своей об-
ласти знают гораздо больше, чем ты. Тогда ты 
будешь принимать правильные решения. Но 
такими людьми сложно руководить. 

Сложно, но нужно и можно, если ты умеешь 
работать над собой. А я это умею. Это качество 
отмечал еще мой первый шеф. Можете себе 

представить: я идеолог, из комсомола пришел на 
должность второго секретаря крупного горкома. 
И мне кроме школы, науки, образования отдали 
все силовые ведомства, торговлю, бытовку. Я 
понял, что надо срочно учиться. И потом каждую 
пятилетку такая ситуация повторялась: жизнь 
заставляла меня учиться. Перед вами чело-
век, который в течение всех этих лет менялся 
вместе с ситуацией, но при этом остался верен 
главным ценностям: труду, справедливости и 
социализму. 

— Во времена моего детства коммунизм 
и атеизм были тесно связанными друг с 
другом понятиями. Как и почему вам уда-
лось «примирить» коммунистические идеи 
и традиционные религиозные ценности?

— Я изучал священные книги: Библию, Ко-
ран, Тору. Освоил основы индуизма. И в какой-то 
момент поймал себя на мысли: Моральный ко-
декс строителя коммунизма один в один списан 
с Нагорной проповеди Иисуса Христа. Это стало 
для меня откровением. Во всех религиях есть 
общий постулат: возлюби ближнего своего. 
Видимо, человечество давно осознало: только 
любовь, добрые отношения могут делать чело-
века лучше и обеспечить его будущее. Человек, 
как известно, более чем на две трети состоит 
из воды. Если ругаться, то каждая молекула 
воды превращается в грязную кляксу. А если 
хвалить человека, то у него в душе появляется 
«орден победы», любовное отношение к жизни 
и стране. 

— Как вы считаете: за время вашей 
карьеры вы сделали какие-то крупные 
ошибки? 

— Я считаю, что мы все сделали большую 
ошибку. Если бы мы не в 1990-м, а хотя бы на 
год раньше восстановили в России собственную 
компартию, то уберегли бы страну. Мы к тому 
времени уже поняли, что Горбачев, Яковлев 
и Шеварднадзе предали всех нас. Я, может 
быть, понял это раньше других, потому что был 
во всех «горячих точках». Докладывал о том, 
что там видел. Но никакой реакции не было. Я 
приходил и говорил, что нельзя так — система 
расшатывается. Реакции снова не было. В конце 
концов мы пригласили Горбачева на встречу в 
ЦК компартии РСФСР. Мне поручили выступить, 
и я сказал: «Михаил Сергеевич, КПСС — это не 
просто партия. Это система государственного 
политического управления, которая родилась 
в чрезвычайных условиях и прошла испыта-
ние войной, послевоенным восстановлением и 
так далее. Ее надо реформировать, мы с этим 
совершенно согласны. Но большие системы 
реформируют по частям. А вы все ломаете. 
Но ведь, кроме партии, в стране нет другого 
рулевого управления». Он сказал «да-да» и со 
всем согласился, а потом в своем заключи-
тельном выступлении не вспомнил ни одного 
слова из наших предложений. Я вышел с этого 
совещания и сказал: «Его надо срочно прово-
жать, иначе страна обречена. Он не понимает, 
что творит». 

— Сейчас в России есть два политика по 
фамилии Зюганов: вы и ваш внук, депутат 
Московской городской думы Леонид Зюга-
нов. Какого будущего вы для него желаете? 
Не мечтаете ли, например, чтобы он стал 
лидером российского левого движения или 
даже президентом? 

— Во-первых, у нас партия коллективная, 
партия товарищей. Никакой наследственности 
тут быть не может. Во-вторых, у нас руково-
дителей избирают тайным голосованием. И, 
в-третьих, я настоял на том, чтобы контроль-
ная комиссия мне не подчинялась. Она изби-
рается съездом и отчитывается только перед 
съездом. А что до Леонида, то он мой старший 
внук. Грамотный и светлый человек, прошедший 
хорошую школу. Я его нянчил и воспитывал. У 
него хорошая голова, прекрасное образование 
— Леонид закончил МГУ. Опыт накопил. Москву 
знает хорошо. Дважды прошел через выборы по 
одномандатным округам. Помню, как он пришел 
ко мне расстроенный: мол, мне в конкуренты 
поставили большого олигарха. Я ему говорю: 
Леонид, даже если он от Белорусского вокзала 
до Сокола долларами выложит весь тротуар, ему 
красная цена 25% голосов. Даже если он всех 
облагодетельствует, все равно за него не про-
голосуют. Проведешь триста-четыреста встреч 
с избирателями — и тебя выберут. Он приходил 
вечером домой поздно, ботинки снять не мог. 
Единственное, в чем я ему помог, — открыл для 
него двери крупных коллективов. 

При этом когда он честно выиграл выбо-
ры, то удивился. А я ему объяснил: чтобы было 
хорошее будущее, надо на него пахать каждый 
день. Например, я, чтобы у меня было надежное 
будущее, встаю каждый день между пятью и 
шестью утра. У нас в доме меньше шести-восьми 
человек никогда не жило. Я их в десять вечера 
всех укладывал спать. Время с десяти вечера до 
часу ночи — это мое личное творческое время: 
доклады, статьи, материалы, задачи. А если я 
до часу ночи не справлялся, то вставал в пять 
утра и до восьми все доделывал. И всем со-

ветую помнить народную мудрость: терпение 
и труд всё перетрут, а без труда не вытянешь 
и рыбку из пруда. 

— Напряженный график вы описыва-
ете. А есть ли в нем время не только для 
работы? 

— У меня много любимых занятий. Люблю 
исследовать различные проблемы, особенно 
глобалистику. У меня на эту тему вышла книга, 
которую перевели на все мировые языки. Лю-
блю прогулки на природе. Свои десять тысяч 
шагов стараюсь делать каждый день. Очень 
люблю выращивать цветы, разводить пчел и 
птиц. Вывел сейчас уже тридцать пять синичек. 
У меня в одном из ульев вместо пчел синички 
выводятся. Я даже дома повесил лозунг: «Кто не 
научился играть в волейбол, теннис, бильярд, 
шахматы и преферанс, тот полностью обокрал 
свою старость». Я свою жизнь не обокрал, и 
жизнь других тоже. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4
80 лет исполнится в эту среду, 
26 июня, одному из самых опытных 
и «долгоиграющих» российских 
политиков — бессменному лидеру 
КПРФ Геннадию Зюганову. Я при-
шел работать в штат «МК» 
в 1996 году — аккурат в момент, 
когда мой нынешний собеседник 
практически вплотную подошел к 
завоеванию главного приза россий-
ской политики — поста президента 
страны. И я прекрасно помню то, о 
чем многие уже давно забыли: в то 
время по эту сторону политического 
водораздела Зюганов восприни-
мался как абсолютный антигерой 
нашего времени, живое воплоще-
ние всех темных и опасных сил. 
Но время шло, и имидж Геннадия 
Андреевича в моих глазах начал 
постепенно меняться. Вожак левых 
сил оказался гораздо более слож-
ным, тонким и изощренным полити-
ком, чем это казалось изначально. 

НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Лидер КПРФ 
Геннадий ЗЮГАНОВ: 
«У меня не было шанса 
стать президентом 
мирным путем» 
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«Я его нянчил и воспитывал»: Геннадий Зюганов 
и его внук, будущий депутат Мосгордумы 
Леонид Зюганов.

Разговор на троих: 
Геннадий Зюганов, Иван Макушок, 

Михаил Ростовский.
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Президент 
и генсек. 

Будущий 
лидер 
КПРФ 
в армии, 
первая 
половина 
60-х годов. 

Геннадий Зюганов (с указкой) 
в свою бытность вторым 
секретарем Орловского горкома 
партии, 70-е годы. 



Письмо из ФСИН

«В газете «Московский комсо-
молец» 27.05.2024 вышла пу-
бликация Евы Меркачевой «По-

ловина без зубов»: в Думе обсудили жуткую 
ситуацию в женских колониях». Изложенная 
в публикации информация, как и ее название, 
отражают лишь частное мнение журналиста 
и не соответствуют истиной картине содер-
жания женщин и женщин с детьми в местах 
лишения свободы.

Реальное положение дел в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы Россий-
ской Федерации нами не преувеличивается 
и не приукрашивается. Мы понимаем, что 
не все идеально, и постоянно работаем над 
проблемными вопросами и устранением 
имеющихся недостатков.

Во всех следственных изоляторах УИС 
созданы технические условия для осущест-
вления телефонных звонков, однако вопрос 
предоставления телефонных разговоров по-
дозреваемым и обвиняемым входит в ком-
петенцию лица или органа, в производстве 
которого находится уголовное дело, либо 
суда. В исправительных колониях по-
добные ограничения отсутствуют.

Родоразрешение беременных жен-
щин, содержащихся в местах лишения 
свободы, проводится в условиях учреж-
дений гражданского здравоохранения 
по территориальной принадлежности. 
Рекомендуемое время совместного пре-
бывания родильницы и новорожденного 
в медицинской организации, в соответ-
ствии с Порядком оказания медицинской 
помощи по профилю «акушерство и гине-
кология», после физиологических родов 
составляет трое суток, о чем заявлено 
Стрельник Е.В. на «круглом столе». Вопрос 
выписки из акушерского стационара нахо-
дится сугубо в компетенции лечащего врача, 
по решению которого срок пребывания ро-
женицы может быть продлен или сокращен 
в зависимости от состояния здоровья матери 
и малыша. В подавляющем большинстве слу-
чаев женщины выписываются из родильного 
дома совместно с ребенком.

Препятствий для совместного пребы-
вания матери и ребенка при проведении об-
следования и лечения в условиях учреждений 
гражданского здравоохранения на законода-
тельном уровне не установлено. Однако не все 
матери соглашаются сопровождать своего 
ребенка и зачастую дают информированное 
согласие на вывоз ребенка в сопровождении 
медицинского работника.

Утверждение, что «сегодня совместное 
проживание действует в качестве… меры по-
ощрения!», носит явно надуманный характер. 
Дети в возрасте до двух лет живут совместно 
со своими матерями, остальные женщины 
могут общаться с детьми в свободное от ра-
боты время без ограничения. Разрешение 
совместного проживания с детьми к видам 
поощрений, применяемых к осужденным к ли-
шению свободы, не отнесено. Причинами 
раздельного пребывания являются решение 
матери, а также нежелательность по ряду 
объективных медико-социальных факторов, 
установленных комиссией исправительно-
го учреждения по решению вопроса о со-
вместном проживании, на что в своей статье 
косвенно указывает и Ева Меркачева: «Треть 
рецидивисток из тех колоний, что я проверяла 
как член СПЧ, — с подтвержденными психи-
ческими диагнозами».

Необходимо отметить, что вопросам 
охраны здоровья женщин в местах лишения 
свободы уделяется повышенное внимание. 
В штате медицинских частей имеются врачи 
различного профиля, в том числе гинекологи, 
стоматологи и психиатры. Обеспеченность 
медицинскими работниками лиц, содержа-
щихся в местах лишения свободы, более чем 
в два раза превышает аналогичный показатель 
в гражданском секторе здравоохранения. 
Доступность медицинской помощи женщинам 
в условиях УИС зачастую выше, чем за преде-
лами исправительных учреждений.

Все поступающие в учреждения УИС 
женщины проходят первичный медицинский 
осмотр, что позволяет своевременно выявить 
нуждающихся в неотложной медицинской 
помощи. В следственных изоляторах и ис-
правительных учреждениях ежегодно прово-
дятся профилактические медицинские осмо-
тры, «дни здоровья», «марафоны здоровья» 
с привлечением специалистов учреждений 
гражданского здравоохранения. В местах 
лишения свободы многие женщины впер-
вые узнают о своих серьезных болезнях, та-
ких как ВИЧ-инфекция, гепатит, туберкулез, 
приобретенных до поступления в исправи-
тельные учреждения, начинают получать 
квалифицированную медицинскую помощь 
и сопровождение.

О к а з а н и е  т е р а п е в т и ч е с к о й 

и хирургической стоматологической помо-
щи осужденным в учреждениях УИС является 
бесплатным и доступным для всех. Протези-
рование зубов относится к дополнительным 
услугам, которые могут быть оказаны осуж-
денным за счет их собственных средств.

Заявление автора о том, что «выросла 
смертность в местах не столь отдаленных», 
является необоснованным. По данным Феде-
ральной службы государственной статистики, 
в 2023 году уровень смертности в учреждениях 
УИС ниже, чем в Российской Федерации, в 2,3 
раза. В 2023 году снижение показателя смерт-
ности в учреждениях УИС составило 1,2%.

Продолжительность рабочего времени 
в учреждениях УИС и оплата труда осужденных 
к лишению свободы регламентируется Трудо-
вым кодексом Российской Федерации. Осуж-
денные получают заработную плату не ниже 
установленного МРОТ. При неполном рабочем 
дне или неполной рабочей неделе оплата про-
изводится пропорционально отработанному 
времени или в зависимости от выработки. 
По итогам 2023 года 97,3% от численности 
осужденных женщин, подлежащих привле-
чению к труду, были трудоустроены.

В вопросах соблюдения прав осужденных, 
привлеченных к труду, Генеральная прокура-
тура занимает принципиальную позицию.

Питание подозреваемых, обвиняемых, 
осужденных, в том числе женщин, соответ-
ствует требованиям сбалансированного пи-
тания по энергосодержанию, соотношению 

белков, жиров и углеводов, что подтверж-
дается как ведомственным контролем, так 
и надзорными органами.

В случае водворения в ШИЗО наруши-
телей установленного порядка отбывания 
наказания, помимо комплекта нательного 
нижнего белья, осужденным выдается за-
крепленный за этими помещениями комплект 
одежды в соответствии с нормами вещевого 
довольствия, прошедшего санитарную об-
работку. Перед водворением в ШИЗО осуж-
денные в обязательном порядке проходят 
медицинский осмотр.

Укреплению физического здоровья жен-
щин способствует обязательное проведение 
утренней зарядки, регламентированной пра-
вилами внутреннего распорядка учреждений. 
Кроме того, во всех учреждениях УИС имеются 
спортивные площадки, игровые и тренажер-
ные залы, оснащенные необходимым обо-
рудованием, в том числе фитнес-ковриками, 
полусферами, мячами, гантелями и т.п.

Автор статьи, используя провокационный 
стиль публикации и искажая истинную карти-
ну, способствует формированию у читателей 
ошибочного мнения о ведомстве в целом, тем 
самым оказывая негативное влияние на де-
ловую репутацию УИС.

С учетом изложенного просим Вас в со-
ответствии с требованиями статьи 43 За-
кона Российской Федерации от 27.12.1991 
№2124-1 «О средствах массовой информа-
ции» опровергнуть необъективные сведения 
и принять меры по исключению подобных 
публикаций.

Заместитель директора 
А.В.Хабаров». 

Пояснения для читателей

Господин Хабаров обращается не ко мне 
как к автору публикации (и не сделал ни одной 
попытки со мной связаться). Потому ниже — 
ответ не ему, а пояснения для читателей. 

Увы, то, что половина женщин-
рецидивисток в колониях без зубов, объек-
тивная реальность. Это вовсе не означает, что 
зубы им выбивают сотрудники. Эти женщины 
в большинстве своем вели асоциальный образ 
жизни, пили, употребляли наркотики. У кого-то 
просто не было денег на то, чтобы вставлять 
себе зубы. И это проблема, которую я предло-
жила сообща решать. Ведь женщины рано или 
поздно освободятся. А кто возьмет на работу 
в прошлом такую «уголовницу», еще и без зу-
бов? Это значит, что дорога ей, скорее всего, 
только обратно в колонию. На «круглом столе» 
в Госдуме я призывала всех заинтересованных 
лиц (не только руководителей ФСИН) поду-
мать, как можно было решить эту проблему. 
Предлагался даже готовый вариант: привле-
кать стоматологические клиники, которые 
готовы делать протезирование бесплатно или 

за самую низкую цену. При этом необходимо 
рассказывать женщинам-заключенным про 
возможность протезирования за решеткой. 
Сегодня не в каждой колонии есть в штате сто-
матолог, а выездной бывает нечасто и пред-
лагает порой не лечить зуб, а сразу вырывать. 
Про возможность вставить зубы (за плату, 
разумеется) некоторые женщины в отдельных 
ИК вообще не слышали, другие не могут себе 
это позволить, поскольку получают крайне 
мало. В ШИЗО одной из колоний я встретила 
женщину 40 лет, у которой не было ни одного 
зуба. Худющая (жевать-то нечем), в странной 
робе… Как вы думаете, сколько у нее шансов 
на воле социализироваться и больше за ре-
шетку не вернуться? 

В целом многие представительницы 
прекрасного пола, которые не первый раз 
оказались в колонии, выглядят, как бы по-
мягче выразиться… Меньше всего они похожи 
на женщин, в общем… Если на воле они за по-
следние годы почти не бывали, а все время 
проводили в колонии, то, выходит, за решет-
кой им не помогли привести себя в порядок. 
И таких женщин, увы, очень много. Во время 
проверок женских ИК мы общались с пред-
ставительницами прекрасного пола, у которых 
нынешняя судимость — внимание! — шестая, 

седьмая и даже восьмая по счету. В 2021 году 
правозащитники зафиксировали феномен: 
осужденных в третий, четвертый и более 
разы (всего 140 676) в России было больше, 
чем получивших срок впервые (137 430) или 
во второй раз (74 474). К слову, после того как 
я обратила на эти цифры внимание, ФСИН 
убрала статистические данные со своего сай-
та. А они прямо свидетельствуют: система 
не исправляет, рецидив растет. 

Я не говорю, что возвращать человече-
ский облик тому из заключенных, кто его поте-
рял, — обязанность только сотрудников ФСИН. 
Это нужно делать сообща, привлекая в том 
числе институты гражданского общества, 
образовательные учреждения, возможно, 
частный бизнес и госкорпорации (чтобы была 
у женщин за решеткой хорошая высокоопла-
чиваемая работа). В некоторых колониях уже 
достигли отличных результатов, но не везде. 
В этом году вступил в силу закон о пробации 
(о нем правозащитники давно мечтали), за что 
огромное спасибо Минюсту. Но если ФСИН 
не будет заниматься проблемами осужденных, 
то мало что изменится. 

Про укрепление физического здоро-
вья женщин, игровые и тренажерные залы, 
фитнес-коврики, полусферы, мячи и гантели 
хотелось бы сказать отдельно. Ни в одной (!) 
женской колонии из тех, что я проверяла с кол-
легами, не было спортзала. Соответственно, 
и ковриков с гантелями тоже. В этих колониях 
были спортплощадки на открытом воздухе, 
но в большинстве своем они даже не исполь-
зовались. Об этом, к слову, я писала в своем 
отчете, который отправляла на имя директора 
ФСИН России. Так что есть у меня большие 
сомнения, что в колониях повсеместно зани-
маются спортом (если не считать построение 
на плацу и зарядку). 

Снова про медицину. Опять же в тех коло-
ниях, где мы были, не оказалось ни гинеколога, 
ни терапевта, ни психиатра, ни других врачей, 
штатные единицы которых предусмотрены. 
В одной из ИК я хотела поговорить с началь-
ником медчасти. Так вот, даже ее не было 
(уволилась несколько месяцев назад). Из всех 
медиков в наличии оказалась только фель-
дшер. Эту беду мы обсуждали с начальниками 
региональных УФСИН, думали, что делать, 
чтобы привлечь медиков на работу (не хотят 
они работать с очень сложным контингентом 
за маленькую зарплату). На фоне этого «ма-
рафоны здоровья» выглядят «потемкинскими 
деревнями». 

По поводу смертности в учреждениях 
СИЗО и колониях, увы, ФСИН предпочла за-
крыть эти данные. Но начальник медуправле-
ния столичной ФСИН Галина Тимчук на заседа-
нии Общественного совета уполномоченного 
по правам человека по Москве в декабре 2022 
года заявила, что смертность в московских 
СИЗО выросла почти на 40% по сравнению 

с прошлым годом! И она же добавила, что 
абсолютное большинство умерло от заболе-
ваний. Москва, конечно, не вся Россия. Но в 
2023 году министр юстиции РФ Константин 
Чуйченко на расширенной коллегии Минюста 
РФ заявил: «Несмотря на снижение числен-
ности спецконтингента, смертность остается 
на прежнем уровне». 

Мне кажется, этого достаточно. 
Про питание и ШИЗО тема отдельная, 

большая. И когда господин Хабаров говорит, 
что с этим вообще нет проблем, только диву 
даешься... Слов не хватает, если честно. Скажу 
только, что лично я как правозащитник регу-
лярно получаю жалобы на питание в местах 
лишения свободы. 

А вот про рожениц хочу пояснить подроб-
нее. Совершенно непонятно, зачем скрывать 
тот факт, что в ряде регионов осужденных 
женщин почти всегда выписывают из род-
домов в день родов или спустя сутки, а их 
дети остаются в медучреждении. При этом 
женщина ничего не знает о судьбе своего 
малыша, у нее пропадает молоко и т.д. В этих 
случаях виноваты медучрежения, и проблему 
надо решать, а не замалчивать. Приведу не-
сколько примеров. 

Во время проверки мной СИЗО Москвы 
ни одна из родивших женщин не сказала, что 
ее выписали вместе с ребенком. Все жало-
вались: сначала возвращают в камеру их, 
а потом привозят малыша. В одном случае 
(мы все фиксировали в документах, это есть 
в журналах ОНК) женщина сообщила, что ее 
выписали из роддома в СИЗО через два дня, 
а малыш остался в больнице на месяц. Она его 
не видела этот месяц и сходила с ума. 

В конце прошлого года член ОНК Мо-
сквы, врач Мария Ботова публично написа-
ла про роды одной заключенной: «Малыш 
родился здоровый. И маму выписали через 
2 часа после родов. 2 часа! Родильнице «на-
стоятельно рекомендовали» подписать отказ 
от дальнейшей медицинской помощи, что 
ей и пришлось сделать. Как думаете, хочет 
ли женщина (первородящая) через 2 часа вы-
писаться из роддома и поехать в СИЗО? А что 
насчет осложнений, часто возникающих после 
родов? Маточные кровотечения могут быть 
опасны для жизни! А мониторинг состояния 
младенца? Он еще только родился и уж точ-
но ни в чем не виноват. Право заключенных 
на оказание медицинской помощи и охрану 
здоровья согласно законодательству не может 
быть ограничено». Подписываюсь под каждым 
ее словом. И надеюсь, за подписью Хабарова 
не придет письмо с жалобой в ОНК или куда-то 
еще уже на Ботову. 

В этом году из СИЗО №6 вывезли в боль-
ницу детей из целой камеры. Без мамочек. 
Думаете, матери отказались их сопрово-
ждать? Они сообщали близким, что слезами 
заливаются, переживая за жизнь малышей. 
Бабушка одного такого ребенка добилась 
приема у следователя по уголовному делу 
ее дочери, и он ей письменно разрешил на-
ходиться в больнице с внучкой. Можно сказать, 
лайфхак. А что делать тем, у кого нет таких 
бабушек? 

Если ребенок заболевает в колонии, 
то его чаще всего вывозят в больницу одного. 
Господину Хабарову не известно, наверное, 
что есть группа волонтеров, которые приез-
жают к таким детям, чтобы за ними ухаживать: 
поменять памперсы, покормить из ложки, 
поиграть. Увы, этих волонтеров на всех детей 
не хватает...

Выходит, искажает истинную картину как 
раз господин генерал (и те, кто ему подготовил 
это письмо). 

В среде блогеров и журналистов (и 
не только) хорошо известно понятие «фото-
отчет», это название явления, когда по фото, 
бумагам все хорошо, всего хватает, проблем 
никаких нет, хотя реальность совсем иная. 
Это явление несет беды всей стране, потому 
что из-за приукрашивания действительности 
не принимаются нужные меры. Письмо Хаба-
рова — аналог такого «фотоотчета». 

Об одном «фотоотчете» ФСИН уже гово-
рит вся страна. Напомню, что накануне захвата 
следственного изолятора в Ростове ФСИН 
опубликовала материал, в котором служба 
безопасности этого СИЗО называлась са-
мой лучшей и профессиональной в регионе, 
сам изолятор — образцово-показательным. 
А потом весь мир увидел страшную правду: 
террористы с длинными бородами, с повяз-
ками с запрещенной символикой, с флагами 
террористической организации приставля-
ли ножи к горлу сотрудников и записывали 
все это на видео. Сейчас уже известно, что 
за деньги в этот СИЗО можно было пронести 
что угодно, что он был страшно переполнен, 
что террористы содержались в вольготных 
условиях и т.д. На этом фоне «фотоотчет», 
подготовленный подчиненными Хабарова 
про этот СИЗО, просто шокирует. 

И повторюсь: не статьи журналиста-
правозащитника оказывают негативное 
влияние на деловую репутацию уголовно-
исполнительной системы, а скандалы, 
провоцируемые самими сотрудниками. 
Жаль, что эта очевидная истина совсем 
неочевидна для руководителей ФСИН. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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ПО ТУ СТОРОНУ
Бывший губернатор Кировской об-
ласти Никита Белых провел свои пер-
вые выходные на свободе. Он вышел 
на волю 21 июня, отбыл свой срок 
(8 лет) «от звонка до звонка». Ники-
та Юрьевич не подавал на УДО, хотя 
имел множество поощрений и в свое 
время даже висел на доске почета 
в колонии.

В тюремной жизни Белых было три перио-
да — лефортовский (в самом строгом СИЗО 
страны он провел почти три года), рязанский 
(отбывал наказание в ИК №5 в Рязанской обла-
сти) и кировский (последнее время был в СИЗО 
№1 города Киров). Все эти этапы вспомнил 
обозреватель «МК».

Напомню, что один из самых ярких чинов-
ников России был задержан в июне 2016 года 
при получении взятки в 400 тысяч долларов. 
Белых вины не признал, заявил, что деньги 
предназначались на социальные городские 
проекты. Суд приговорил его к 8 годам строго-
го режима и штрафу в 48 миллионов рублей. 

«Лефортово»

СИЗО №2 федерального подчинения, куда 
изначально попал Белых, произвело на него 
сильное впечатление. Крошечные камеры, по-
хожие на бетонные мешки, предельная изоля-
ция… В ту пору в «Лефортово» не было горячей 
воды, камеры были без ремонта. Никита Белых 
долгое время сидел в камере один, потом ему 
подобрали соседа. Были проблемы с допуском 
адвокатов (Белых очень переживал по поводу 
того, что не может поговорить с защитником), 
с перепиской (некоторые письма шли по не-
сколько месяцев), но главное — со здоровьем. 

Вывозы на судебные заседания (дорога зани-
мала по 5–6 часов, в течение дня не было горя-
чего питания) подорвали его настолько, что 11 
октября 2017 года у экс-губернатора случился 
приступ в Пресненском суде Москвы. Медики 
«скорой» тогда диагностировали у заключен-
ного гипертонический криз. «У меня гипертония 

и диабет, проще говоря — давление и сахар, 
на фоне которых дает сбой весь организм», — 
говорил Никита Юрьевич правозащитникам, 
которые его навещали. 

И тем не менее даже в таком состоянии 
Никита Белых думал о делах сердечных — 
добивался разрешения на бракосочетание 

со своей невестой Катериной. И ему вроде 
бы разрешили стать мужем, но... Следователь 
придал невесте статус свидетеля со стороны 
обвинения (а раз так — брак совершить не-
возможно). Уже потом судья вывел ее из это-
го статуса и дал разрешение на свидание 
и церемонию. 

Однажды Белых заперли в подвале в пол-
ной темноте. Вот что произошло: во время 
помывки в бане отключилось электричество. 
Заключенные перепугались, колотили в две-
ри. А Никите Белых стало плохо. Если бы ему 
вовремя не привели врача с фонариком, 
то это могла бы стать последняя помывка 
в его жизни...

ИК №5 Рязанской области

Белых определили в рязанскую колонию 
№5 строгого режима. Там его видели члены 
СПЧ (включая автора этих строк) во время 
проверки весной 2019 года. Могу сказать, 
что колония это точно не элитная. Все по-
стройки там старые. На момент проверки 
в отрядах не было горячей воды, не хватало 

унитазов в туалете. Не было ни спортзала, 
ни спортивной площадки на свежем возду-
хе, ни клуба (все мероприятия проходили 
в столовой). Но тюремное начальство попы-
талось облагородить территорию и корпуса, 
сделали ремонт, залили асфальт, посадили 
кустарники. Осужденные ценили хорошее 
к ним отношение и мало на что жаловались. 
Заняв должность библиотекаря, Белых раз-
вернул бурную деятельность. При нем число 
читателей увеличилось в разы. Он приучил 
сидельцев играть в аналог «Что? Где? Когда?», 
проводил тотальные диктанты, читал лекции, 
вел передачу на тюремном радио, организо-
вывал конкурсы. 

Зарплата Никиты Белых в должности 
библиотекаря составляла порядка 7 тысяч 
рублей. Половина шла на погашение долга, 
остальное вычиталось на «коммунальные 
расходы». 

В какой-то момент Белых впал в неми-
лость, поскольку комиссия из центрального 
аппарата ФСИН посчитала, что ему в колонии 
слишком вольготно живется. В итоге его ли-
шили должности библиотекаря и направили 
на швейное производство. Экс-губернатор тя-
жело переживал перемены, просил, чтобы его 
перевели в Пермский край по месту житель-
ства престарелой матери (ей 83 года) и двух 
несовершеннолетних детей. Замечу, что за-
коном такая возможность предусмотрена, а в 
Пермском крае две колонии строгого режима 
(и в них были свободные места). Но ФСИН ему 
отказала. Потом суд признал это незаконным, 
но Белых к тому времени уже этапировали 
в Киров, поскольку там расследовалось новое 
уголовное дело против него. 

СИЗО №1 Кировской 
области 

В прошлом Вятский тюремный замок, воз-
веденный в 1836 году, уже встречал Белых, 
когда тот был в статусе действующего губер-
натора. К сведению, место это легендарное — 
здесь сидели Сталин и Дзержинский, чему есть 
документальные подтверждения. Следствие 
и суды по новому делу Белых затянулись, и по-
дошел срок освобождения. Так что на свободу 
он вышел из Кировского СИЗО №1. 

Возвращение 

Встречали Никиту Юрьевича — в черной 
футболке, джинсах, похудевшего, весьма опти-
мистично настроенного — друзья и сыновья. 
На следующий день после освобождения Бе-
лых прислал автору этих строк фото из дома, 
из Перми, с надписью: «Утро. Кама. Спорт». 
И еще одну с сыновьями. Все выходные он 
провел с парнями, которые давно перерос-
ли папу — 192 и 193 см! Вместе они бегали 
по городскому стадиону, выполняли комплекс 
упражнений. В последнее время в Кировском 
СИЗО заниматься спортом Белых не мог — 
в прогулочных двориках нет турникетов. Так 
что самое время наверстать. 

К сведению, по новому делу о превышении 
должностных полномочий и злоупотреблении 
ими суд оправдал Белых по одному эпизоду 
и освободил от наказания в связи с истечением 
срока давности по другому. Однако в ближай-
шее время в Кировском областном суде еще 
состоится рассмотрение апелляции. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

НИКИТА БЕЛЫХ ВЫБЕЖАЛ ИЗ КОЛОНИИ
Первые выходные 
после освобождения 
экс-губернатор провел, 
занимаясь спортом 
с сыновьями

ЧЕГО БОЯТСЯ 
ТЮРЕМНЫЕ 
ГЕНЕРАЛЫ?

Открытое письмо директору ФСИН А.А.Гостеву
Уважаемый Аркадий Александрович! 
Не знаю, видели ли вы письмо, которое пришло в редакцию, но полагаю, что нет. Уверен, 

вы бы не допустили его отправки, поскольку это противоречит принципам порядочности 
в моем понимании. Письмо, опять же в моем понимании, похоже на донос. У генерала Ха-
барова есть телефон Евы Меркачевой (а если нет, то ему не составило бы труда его найти), 
чтобы позвонить, пригласить на встречу и высказать свои претензии, обсудить. В конце 
концов, он мог бы написать ей, а не мне и не в другие инстанции. Но так поступил бы чело-
век, который готов к взаимодействию, а не просто хочет конфликта. 

Ева пишет о тюрьмах и занимается правами заключенных почти 20 лет. Многие из ее 
материалов были неприятны системе, отдельным ее сотрудникам, потому что она всегда 
честно и объективно описывала современную тюрьму. Журналист, как хирург, он не должен 
говорить пациенту и его окружению, что все хорошо, он должен резать, пусть по самому 
больному. Только так возможны изменения, только такой путь к выздоровлению. 

Ева писала про тюрьму при пяти (!) ее директорах — Юрии Калинине, Александре 
Реймере, Геннадии Корниенко, Александре Калашникове и теперь уже при вас. В течение 
девяти лет она практически ежедневно бывала в тюрьмах как член ОНК, она единственная 
объехала все колонии для пожизненно осужденных. Многие считают ее одним из главных 
экспертов в стране в области прав человека в местах принудительного содержания. На эту 
тему она уже который год выступает перед президентом России, предлагает решение 
проблем в уголовно-исполнительной системе, итогом чему всегда становятся поручения 
главы государства. 

Сама система ФСИН по-разному реагировала на публикации и выступления Евы. 
Руководство не всегда соглашалось, с ней спорили, дискутировали. Но всегда это было 
открыто. И часто в итоге с Евой соглашались, меняли порочную практику, увольняли 
садистов и коррупционеров. Как раз это (реакция на проблему, а не ее укрывательство) 
способствовало повышению престижа службы, о котором пишет Хабаров. Именно поэтому 
у Евы есть благодарность и почетная грамота от директора ФСИН, высшие награды ФСИН 
— серебряная и золотая медали. 

Всегда были и будут те, кто недоволен оглаской, но в некоторых случаях она — един-
ственный способ решения проблем. А их в уголовно-исполнительной системе предостаточно, 
что подтвердил трагический инцидент в Ростовском СИЗО №1, где террористы захватили 
сотрудников. Вместо того чтобы писать опровержения, Хабарову и его подчиненным, на мой 
взгляд, стоило бы уделять больше внимания профилактике распространения террори-
стической идеологии в СИЗО и колониях, борьбе с пытками и смертностью, улучшению 
медицинского обеспечения заключенных, защите прав сотрудников. 

Хабаров в своем письме просит меня оградить (в его лице, видимо, весь ФСИН) от пу-
бликаций Евы. А я прошу вас оградить (и в моем лице журналистов и правозащитников) 
от кляуз Хабарова и других ваших подчиненных, которые хотят задушить свободу слова. 
В прошедший год Еву как члена СПЧ не пустили ни в одну женскую колонию (насколько 
я знаю, это решение подписывалось Хабаровым) после того, как она рассказала о си-
туации в этих учреждениях. И это, надо сказать, нонсенс. Полагаю, что Хабаров и те, кто 
стоит за подписанным им письмом, как огня, боятся Евиной объективности (по-другому 
она рассказывать об увиденном не умеет, за что люди ей и благодарны). Боятся правды? 
Страх — главная причина доносов. 

Президент Владимир Путин в своих последних выступлениях подчеркивал важность 
взаимодействия власти и народа, власти и институтов гражданского общества, власти 
и журналистов. Надеюсь, вы это поддерживаете. 

С уважением и надеждой на взаимодействие, главный редактор «МК», 
председатель Союза журналистов Москвы, член СПЧ Павел Гусев. 

c 1-й стр.

У этой женщины, которую я 
встретила в ШИЗО одной из 
колоний, не было ни одного зуба. 
Но, по мнению заместителя 
директора ФСИН Хабарова, 
стоматологическая помощь за 
решеткой доступна для всех.

и хирургической стоматологической помо-

с
н
о
с
л

о
к

Террорист, захвативший 
в заложники сотрудников 
ростовского СИЗО.  Именно такие 
ЧП, а не критические публикации 
журналистов, больнее всего бьют 
по репутации ФСИН.

Никита Белых с сыновьями. 
Первое семейное фото, 
сделанное на свободе.
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В Москве впервые за 9 лет в очном 
формате состоялся XIII съезд Обще-
ства офтальмологов России совмест-
но с конференцией молодых ученых 
«Федоровские чтения-2024». Тут 
следует напомнить, что предыдущий 
съезд попал на ковидный 2020-й и 
проходил в онлайн-формате, а очный 
формат заседания состоялся в дале-
ком 2015 году. В ходе мероприятия 
лучшие специалисты со всей страны 
обсудили наиболее актуальные во-
просы, связанные с глазными забо-
леваниями. 

Одним из главных «воров зрения» во всем 
мире уже многие годы по-прежнему остается 
глаукома, различным аспектам диагностики 
и лечения которой был посвящен отдельный 
симпозиум Российского глаукомного обще-
ства (РГО) «Нерешенные проблемы глаукомы: 
есть ли свет в конце тоннеля?»

Глаукома — одна из наиболее сложных 
патологий в офтальмологии, которая к тому же 
дает наибольшее количество первичной инва-
лидности по зрению. При этом заболевании 
развивается хроническое прогрессирующее 
заболевание глаз (болеют оба глаза!), из-за 
которого гибнут нервные клетки внутрен-
ней поверхности оболочки глаза (сетчатки), 
формирующие зрительный нерв. Начало за-
болевания можно легко пропустить, так как в 
начале пути болезнь протекает без видимых 
для пациента проявлений и обычно выявля-
ется случайно, при обследовании у офталь-
молога, например по причине обращения за 
новыми очками для зрения. В таких случаях 
глаукома не диагностируется и не лечится до 
тех пор, пока не наступит ее поздняя стадия, 
характеризующаяся значительной потерей 
зрения.

Диагноз глаукома сегодня стоит не менее 
чем у 1,2 миллиона россиян, еще пример-
но полмиллиона пациентов уже больны, но 
не знают об этом. Процент заболеваемости 
глаукомой неуклонно растет, поскольку доля 
пожилых людей в общей численности насе-
ления планеты и нашей страны стремительно 
увеличивается, а риск развития болезни с воз-
растом только повышается (особенно после 
50 лет). И хотя до сих пор эта болезнь остается 
неизлечимой и в конечном итоге приводит к 
неминуемой потере зрения, с каждым годом 
появляются новые прорывные технологии, 
приближающие момент победы над этим 
коварным недугом. 

В рамках симпозиума эксперты РГО смог-
ли охватить все аспекты борьбы с глаукомой. 
О важности клинико-эпидемиологических 
исследований в глаукоматологии рассказал 
начальник офтальмологического центра ФКУ 
«ЦВКГ им. П.В.Мандрыка» МО РФ, полковник 
медслужбы, доктор медицинских наук, заве-
дующий кафедрой офтальмологии им. ака-
демика А.П.Нестерова ФГАОУ ВО «РНИМУ им. 
Н.И.Пирогова» МЗ РФ Александр Куроедов, 
который представил анализ 17 публикаций, 

вышедших в течение последних 5 лет и 
«впитавших» опыт научных исследова-

ний, выполненных под эгидой РГО. «РГО 
— инициатор и соавтор огромного ко-
личества научных работ, — рассказал 
Александр Владимирович. — Из них 
нам теперь стало хорошо известно, 
что основные факторы риска глауко-
мы и ее прогрессирования: уровень 

внутриглазного давления (ВГД), ста-
дия заболевания на момент постанов-

ки диагноза, возраст пациента. Главным 
ориентиром остается офтальмотонус, а он 

в свою очередь отличается в зависимости от 
стадии заболевания на момент постановки 
диагноза. И если на ранних стадиях болезни 
снижение уровня ВГД достижимо, то в дале-
ко зашедших стадиях с ним бороться уже 
достаточно сложно». Это, в свою очередь, 
диктует необходимость ранней диагностики 
заболевания!

Профессор Куроедов с сожалением от-
метил, что пациентов с далеко зашедшей 
стадией меньше не становится: сегодня их 
не меньше половины от общего числа зареги-
стрированных. Чаще всего глаукома диагно-
стируется в возрасте 60–65 лет. Однако очень 
важно поймать болезнь на так называемой 
нулевой стадии, когда шансы оттянуть на-
ступление слепоты максимальны: по данным 
исследований, в среднем она начинается в 54 
года. «Надо обращать особое внимание на 
пациентов до 55 лет, у которых можно обна-
ружить первые предвестники заболевания», 
— говорит профессор Куроедов.

Эксперт также отметил, что современная 

концепция предполагает разные подходы 
к лечению разных групп пациентов: если в 
начальной стадии болезни наибольший эф-
фект дает гипотензивная терапия (капли, 
снижающие уровень ВГД), то в продвинутых 
требуются комбинированные методики и, 
конечно, хирургическое лечение. «Однако 
при далеко зашедшей стадии глаукомы, увы, 
хирургическое лечение не приносит утеше-
ния», — отметил Александр Куроедов.

Печально то, что у возрастных пациен-
тов глазные заболевания «цепляют одно за 
другое»: начинается с глаукомы, к которой 
присоединяется осложненная катаракта, 
которая действительно сложно поддается 
лечению, а часто еще и макулодистрофия 
сетчатки. «Только мероприятия, способные 
соединить систематичность наблюдений, 
массовость охвата ими населения с доста-
точной квалификацией осмотра и обстановки 
осмотра, могут дать достоверные сведения 
о распространенности и закономерностях 
распространения глаукомы и тем самым от-
крыть новые пути и средства борьбы с ней», — 
считает доктор Куроедов, цитируя известные 
источники информации. 

Очевидно, что ранняя диагностика бо-
лезни играет очень важную роль: чем раньше 
обнаружить глаукому, тем больше шансов 
сохранить зрение. 

З а в е д у ю щ и й  о р г а н и з а ц и о н н о -
методическим отделом офтальмологиче-
ской клинической больницы Курска доцент 
Андрей Брежнев осветил тему современных 
возможностей ранней диагностики глауко-
мы. «Половина больных не знает о своем 
заболевании и не получает лечение; а в по-
ловине случаев глаукома диагностируется 
на продвинутых стадиях, — отметил эксперт. 
— Но возможности диагностики в последние 
годы расширились, в рутинную практику 
внедряются исследования, которые раньше 
были малодоступны».

Например, наконец-то в широкую прак-
тику вошли офтальмологическая когерентная 
томография (ОКТ), периметрия и пр. Благода-
ря новым методикам эксперты могут выделять 
«зеленую» и «красную» стадии глаукомного 
процесса. «Возможно, скоро мы сможем ис-
следовать показатели таких ранних стадий, 
о которых мы еще не имеем представления», 
— рассказывает Андрей Брежнев.

Но все же доктор отмечает, что пока воз-
можности даже самой высокотехнологичной 
диагностики несовершенны, к тому же таят в 
себе риск ошибок и гипердиагностики. Экс-
перт подчеркивает, что внедрение в практику 
искусственного интеллекта и нейросетей 
также несет определенные риски, и все же 
возможности ИИ нельзя сбрасывать со счетов. 
Например, специалисты РГО разработали 
калькулятор вероятности глаукомы на основе 
ИИ с точностью выше 80%.

Еще одно направление диагностики — по-
иск биомаркеров заболевания. Генетических, 
молекулярных, биохимических и других, на 

основе которых можно построить концепцию 
факторов риска заболевания. К сожалению, 
на генетические факторы ориентироваться 
сложно: у глаукомы полигенный тип наследо-
вания, в котором участвуют более 30 генов, 
а еще более 100 могут быть с ней связаны. 
«Пока однозначных биомаркеров, которые бы 
предсказали глаукому и характер ее прогрес-
сирования, не найдено. И все же возможности 
обнаружения начальной стадии глаукомы зна-
чительно расширились, поэтому мы должны 
хотя бы формировать группы риска на основе 
изучаемых биомаркеров», — говорит доктор 
Брежнев.

Глава РГО, почетный профессор Россий-
ского национального исследовательского 
медицинского университета им. Н.И.Пирогова 
МЗ РФ Евгений Егоров рассказал, что врачи-
офтальмологи не устают бороться с этим 
«тихим вором зрения», хотя полная победа над 
ним пока не наступила. С момента постановки 
диагноза средняя продолжительность жизни 
до слепоты при глаукоме в Европе составляет 
12–13 лет; афроамериканцам отмерено 15 лет, 
россиянам — также около 12. 

Доклад профессора Егорова назывался 
«Терапия глаукомы: все новое — хорошо за-
бытое старое?» Он напомнил о том, что РГО 
выпустило «Национальное руководство по 
глаукоме для практикующих врачей» (2019) 
и «Национальное руководство» (2023), где 
собраны все последние данные большин-
ства аспектов этого заболевания. «Следует 
стремиться к использованию пациентом 
минимального количества лекарственных 
средств с возможностью патогенетически 
обоснованного выбора препаратов, осно-
вываясь в первую очередь на данных их 
клинической эффективности, — рассказал 
профессор Егоров. — При лечении глаукомы 
целесообразно комбинировать и варьировать 
медикаменты. Сочетания различных медика-
ментов не только усиливают гипотензивный 
эффект, но и уменьшают неблагоприятное 
действие лекарственных средств на глазную 
поверхность. При выборе гипотензивного 
препарата необходимо учитывать его эф-
фективность, возможные побочные эффекты, 
схему дозирования, потенциальную стои-
мость и доступность». 

Профессор Егоров подчеркнул, что ле-
чение глаз не может проводиться без учета 
состояния всего организма: «Мобилиза-
ция защитных сил и механизмов организма 
нужна для ускорения выздоровления и по-
лучения стойкой ремиссии уже выраженных 
острых глазных заболеваний и тем более 
необходима у больных с затяжными, вяло-
текущими, хроническими процессами». 

В симпозиуме РГО также приняли участие 
коллеги: доктора медицинских наук из Санкт-
Петербурга (Ильмира Газизова), Самары (Еле-
на Карлова) и Москвы (Лусине Арутюнян), 
которые поделились своим видением «света 
в конце тоннеля»!

Екатерина ПИЧУГИНА.

Пассажирам, проезжающем на трам-
вае или монорельсе вдоль улицы 
Академика Королева, открывается 
головокружительный вид — прекрас-
ный храм Живоначальной Троицы, 
жемчужина русского узорочья, на 
фоне водной глади Останкинского 
пруда. От этого пейзажа дух захва-
тывает, но не все знают, что чуть 
глубже, за деревьями, спряталось 
еще одно московское сокровище — 
музей-усадьба «Останкино», бывшая 
вотчина графа Шереметева. Сейчас 
дворец, который помнит роман-
тическую историю любви графа и 
его крепостной актрисы Прасковьи 
Ковалевой-Жемчуговой, закрыт на 
реставрацию — к 2028 году москви-
чи смогут вновь увидеть его во всей 
красе.

Построенный в стиле классицизма дво-
рец на 1-й Останкинской улице — часть едино-
го музея-заповедника «Останкино и Кусково». 
Тот факт, что расположены эти два объекта 
в совсем разных концах Москвы, не должен 
сбивать с толку: главное — оба они связаны 
с графской фамилией Шереметевых. 

«Усадьба Останкино, знаменитый дворец-
театр — настоящий шедевр, подлинная жем-
чужина XVIII века. И конечно, самым бережным 
образом мы относимся к ее реставрации. 
Четыре года длились противоаварийные 
работы. Параллельно четыре года длилось 
проектирование. И вот уже два года идет на-
стоящая комплексная бережная реставрация. 
Планируется, что реставрация дворца закон-
чится в 2028 году. Что сам дворец-театр, что 
Египетский павильон, что Итальянский — в 
этих объектах подлинно и уникально все: от 
фундамента до конструкций кровли, вклю-
чая мраморные, золоченые детали, зеркала, 

обои, паркеты, окна. Мы стараемся, чтобы 
реставрация проходила на самом высоком 
уровне», — рассказал руководитель Департа-
мента культурного наследия города Москвы 
Алексей Емельянов.

Останкинский дворец — единственный 

в своем роде деревянный дворец, который 
соединяет в себе театральное помещение 
со сценой и зрительным залом. Дворец был 
выстроен по замыслу и заказу графа Николая 
Петровича Шереметева — одного из самых 
знатных и богатых людей своего времени. Ше-
реметев был страстно увлечен театром, имел 
великолепную труппу крепостных актеров, 
поэтому сердцем летней резиденции стал 
театр с уникальной театральной машинерией. 

Строительство продолжалось с 1792 по 1795 
год, а окончательную отделку завершили к 
концу столетия.

В ходе пресс-показа, который состоялся 
в пятницу, 21 июня 2024 года, заведующая 
научно-хранительским отделом «Усадьбы 
Останкино» ГБУК города Москвы «ГМЗ «Остан-
кино и Кусково» Варвара Ракина рассказала 
журналистам, что после реставрации дворец 
будет открыт для посещения только в летний 
период. Он деревянный, неотапливаемый, 
хотя имеет собственную систему вентиляции, 
и в холодное время года внутри не стоит на-
ходиться. Зато летом здесь будут проводить 
концерты и спектакли — это продолжение 
традиции, которая была заложена еще при 
графе Шереметеве.

«В таком помещении самое важное — 
это соблюдать температурно-влажностный 
режим. Стало ясно, что зимнее использова-
ние дворца невозможно. Появление групп 
туристов по 40 человек все равно повышает 
влажность, поднимает температуру. Дворец 
останется на прежнем режиме использования 
— будет летней увеселительной усадьбой», 
— отметила Варвара Ракина. 

Интерьеры парадных залов сохранили 
подлинный декор и убранство — на обоях, 
которыми оформлен бывший театральный 
зал, можно разглядеть причудливые фигу-
ры сфинксов, грифонов, русалок и других 
сказочных существ. Реставраторы, работая 
с усадьбой Останкино, столкнулись с несколь-
кими сложностями — часть из них, по словам 
Ракиной, связана как раз с обилием росписей 
и бумажных покрытий.

«Некоторые из них сохранились, некото-
рые нужно восстановить. Бумажные изделия 
в таком климате не очень хорошо себя ведут. 
Тогда бумага была популярным материалом. 
Здесь она иногда наклеена на дерево, иногда 

на штукатурку, иногда на другие материалы. 
И реставраторы должны все это определить, 
проанализировать», — объяснила Ракина. 
По ее словам, Останкинский дворец — это 
один из самых сложных объектов в истории 
московской реставрации, поскольку практи-
чески все предметы здесь имитируют другие 
материалы. Так, например, люстра во дворце-
театре, которая с виду похожа на бронзовую, 
на самом деле сделана из дерева и покрыта 
мастикой. 

Реставрация Египетского павильона — 
это одна из главных достопримечательностей 
усадьбы — на данный момент завершена на 
70%, добавил руководитель Мосгорнасле-
дия Алексей Емельянов. Специалисты уже 
привели в порядок подполье и конструкции 
кровли, сейчас ведутся работы с фасадами 
и интерьерами. На территории усадьбы се-
годня работают несколько реставрационных 
мастерских, в которых трудятся над дере-
вянными, лепными и прочими элементами 
оформления. Дьявол скрывается в мелочах — 
например, нужно выбирать такие же кованые 
гвозди, какие были в XVIII веке. 

Ожидается, что к 2028 году реставрация 
завершится. Эта работа обещает стать са-
мым крупным реставрационным проектом 
в мире с момента завершения послевоен-
ных восстановлений утраченных усадебных 
пригородов Санкт-Петербурга — Царского 
Села, Павловска и Петергофа. Останкино с 
дворцом-театром, оранжерейным комплек-
сом, подземными выставочными залами, 
увеселительным садом XVIII века и другими 
смысловыми центрами может стать не только 
обновленной жемчужиной северо-востока и 
не только новым алмазом в столичном уса-
дебном ожерелье, но и важнейшей точкой на 
культурной карте Москвы.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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МОЯ МОСКВА

С подозрением на ботулизм после 
употребления некачественных сала-
тов за медпомощью обратились сотни 
россиян. Несколько десятков пациен-
тов находятся в тяжелом состоянии, 
их перевели на аппарат ИВЛ. 
Мы поговорили с женщиной, которая 
в прошлом году похоронила мужа, 
скончавшегося от ботулизма. Собе-
седница описала, через какие муче-
ния прошел ее супруг. 

Юлия живет в Железногорске Курской об-
ласти. В прошлом году ее 45-летнего супруга 
Константина госпитализировали с ботулизмом. 
По словам женщины, мужчину не спасли по 
вине медиков. Она настаивала на возбуждении 
уголовного дела в отношении врачей. 

— Следственный комитет возбудил 
дело, — говорит Юлия. — Провели меди-
цинскую экспертизу. Выявили нарушения. Но 
не доказали, что смерть мужа наступила по 
вине медперсонала. Врачам лишь сделали 
выговор...

Юлия отправила нам заявление в поли-
цию, где она подробно описала, что проис-
ходило с мужем после отравления.

Мы публикуем выдержки из документа.
«31 мая 2023 года я уехала в отпуск в Ана-

пу с двумя детьми. Муж Константин остался 
дома с несовершеннолетним сыном.

5 июня он позвонил и пожаловался, что 
его укусил в шею клещ, которого он само-
стоятельно извлек.

24 июня со мной связался сын, сказал, 
что отец задыхается. Вызвали «скорую». Ме-
дикам рассказали, что ранее Константина 
укусил клещ, а также он употреблял вяленую 
рыбу собственного приготовления. На тот мо-
мент мужу уже было тяжело дышать, ослабли 

мышцы тела, он не мог передвигаться, была 
рвота и помутнело в глазах. 

Константина доставили в приемное от-
деление железногорской больницы, где у 
него взяли анализы. Когда он лежал, ему из-
мерили давление, оно оказалось в норме. 
Но сын, который находился рядом с отцом, 
сообщил, что когда отец сидел или стоял, 

то его давление падало. Врач отказался по-
вторно измерить давление.

Мужа отправили домой и велели прихо-
дить завтра, если состояние ухудшится. Хотя 
на тот момент Константин с трудом сидел, он 
практически ничего не видел. Из-за гипоксии, 
которая развилась на фоне пареза мышц груд-
ной клетки, супруг не мог адекватно оценивать 

свое состояние. Анализы на ботулизм, борре-
лиоз (инфекция, которая передается при укусе 
клещей), энцефалит у него не взяли. 

Невропатолог не обратил должного 
внимания на симптомы поражения нервной 
системы. 

Медсестра предложила мужу проехать 
в приемное отделение первой городской 
больницы для осмотра терапевтом, а также 
измерить там давление. Вызывала «скорую 
помощь».

Константин ожидал «скорую» в коридоре. 
Супругу было тяжело сидеть. Сын попросил 
медицинский персонал положить папу на 
кушетку, но ему отказали. 

«Скорая помощь» не приезжала более 
часа. Константин уже не мог сидеть и попро-
сил сына вызвать такси. 

Отказ от госпитализации муж был не в 
состоянии сам подписать, так как ничего не 
видел и не осознавал, что с ним происходит. 
За него подпись поставил несовершенно-
летний сын, что по закону запрещено. И они 
вернулись домой на такси.

На следующий день состояние мужа ухуд-
шилось. Его рвало от глотка воды. Дышать 
стало совсем тяжело, он не мог вставать, 
зрение не восстанавливалось. 

Ему снова вызвали «скорую». Врач 
осмотрела мужа и рекомендовала купить 
энтеросгель. 

Состояние супруга ухудшалось, позывы 
рвоты продолжались. Константин уже не мог 
не только встать, но и сидеть. Опять вызвали 
«скорую». В этот раз супруга погрузили на 

носилки и доставили в инфекционное отде-
ление железногорской больницы, где врач 
заподозрил у мужа ботулизм. Сообщил, что 
необходимо срочно вводить сыворотку. Но в 
больнице она отсутствовала. 

Врач попросил медсестру взять у мужа 
анализ рвотной массы и сделать клизму. Но 
Константин не мог самостоятельно произве-
сти рвотную массу, потому что было нарушено 
дыхание. Сотрудники больницы кричали, что-
бы он сам вызывал рвоту, отказались вводить 
зонд в пищевод, так как при подозрении на 
ботулизм это недопустимо из-за угрозы аспи-
рации дыхательных путей.

Сыворотку должны были привезти из 
Курска (это 88 км до Железногорска). 

Тем временем мужу ввели физраствор 
путем капельницы. Сестре Константина — 
она находилась рядом с братом — велели 
переодеть мужа и следить за его состоянием. 
Младший медперсонал потребовал перео-
деть мужа в чистую одежду, так как прежняя 
была в рвотной массе. Сказали, что сейчас 
приедут врачи из Курска, а от него воняет на 
все отделение. 

Примерно около 9 вечера прибыла бри-
гада «скорой помощи» из Курска.

Константина транспортировали в област-
ную клиническую инфекционную больницу 
имени Семашко. Со слов врачей, по дороге в 
Курск у мужа произошла остановка дыхания, 
в связи с чем произвели интубацию и его 
подключили к ИВЛ. 

Я созвонилась с врачами, которые сна-
чала говорили, что состояние мужа тяжелое, 
потом стабильно тяжелое, а после я услышала, 
что уже крайне тяжелое. 

На протяжении всего лечения Константин 
находился в коме.

На третьи сутки лечения у него случилась 
остановка сердца и произошла необратимая 
гипоксия мозга. Это следствие поражающего 
(парализующего) действия ботулотоксина на 
нервную систему и мозг. 

17 июля он умер».
— При ботулизме необходимо как можно 

быстрее вводить сыворотку, но ее в нашей 
больнице не оказалось, — комментирует 
Юлия. — Фельдшер «скорой», которую вы-
зывали первый раз, вообще заподозрила у 
мужа инсульт. Этот диагноз ставят изначально 
ошибочно, потому что схожи симптомы. В 
больнице, куда первоначально попал супруг, 
не хотели даже МРТ делать, так как счита-
ли, что анализов крови и мочи достаточно. 
Но анализы ничего не показали. Впрочем, 
как потом и МРТ. Анализы на ботулизм даже 
не подумали взять. Человек не мог само-
стоятельно передвигаться, а ему сказали 
идти домой и приходить на следующий день, 
если станет хуже. Очень жаль всех людей, 
которые сейчас отравились. Надеюсь, им 
вовремя оказали помощь и они поправятся. 
Ботулотоксин — сильный яд. Я читала, что 
мировым сообществом запрещено созда-
вать с ним биооружие, так как человечество 
может погибнуть.

Конечно, терять родных очень больно, и 
зачастую люди, пережившие такую страш-
ную потерю, стараются всю ответственность 
переложить на медиков. Однако всегда стоит 
знать и помнить симптомы таких страшных бо-
лезней, как ботулизм, который, как показали 
последние дни, встречается не так уж и редко, 
и подсказывать их врачам, особенно если ты 
знаешь возможные причины: ел что-то не то 
дома или в уличных забегаловках. 

Ирина БОБРОВА.

Работы обещают 
завершить к 2028 году
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ПОДАРИТ МОСКВИЧАМ 
НОВУЮ ГОРОДСКУЮ ЖЕМЧУЖИНУ
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ЗДОРОВЬЕ

КАК СБЕРЕЧЬ
ЗЕНИЦУ ОКА

Врачи-
офтальмологи 
рассказали 
о перспективах 
борьбы 
с глаукомой

«СЫВОРОТКИ В БОЛЬНИЦЕ НЕ ОКАЗАЛОСЬ»
Россиянка 
описала 
мучения мужа, 
который 
скончался 
от ботулизма
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c 1-й стр.
Тот «ископаемый» номер га-
зеты за 17 декабря 1946 года 
нашелся в нашей эмковской 
библиотеке. Небольшая за-

метка под названием «Организуйте «Горь-
ковские чтения» посвящена возможности 
проведения в столице такого культурного 
мероприятия для молодежи. Внизу ука-
зан автор публикации: З.Богатыренко.

— Захарий Семенович, почему 
решили отправить в редакцию текст 
именно на такую тему? 

— Мне очень нравились произ-
ведения Горького, вот и решил через 
газету подсказать идею проведения 
для столичных жителей мероприятия, 
посвященного его творчеству. В итоге 
«Горьковские чтения» в Москве дей-
ствительно состоялись, в них приня-
ли участие специалисты и даже внучка 
писателя. Сообщалось, что чтения проводятся 
по инициативе газеты «Московский комсомо-
лец». А мне было очень приятно осознавать 
свою непосредственную причастность к столь 
серьезному событию 

— Ведь вы тогда были еще 
школьником?

— В 1946-м уже учился в школе рабочей 
молодежи и трудился учеником осветителя в 
Малом театре, неподалеку от которого жила 
наша семья. 

Этот материал, напечатанный на страни-
цах «Московского комсомольца», стал первой 
моей газетной пробой пера. Потом еще не-
однократно приносил в редакцию, которая 
располагалась тогда в Потаповском переулке, 
свои заметки, статьи… Так что именно с «МК» 
началась моя журналистская, редакторская 
карьера. Потом публиковался во многих пе-
риодических изданиях, на протяжении почти 

40 лет был главным редактором журнала «Бюл-
летень трудового и социального законода-
тельства». Только когда исполнилось 93 года, 
ушел, как говорится, на заслуженный отдых и 
стал неработающим пенсионером.

Ветеран — автор «МК» удивил и еще одним 
фактом из своей биографии. Его — школьника, 
вскоре после Победы наградили медалью «За 
доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.».

— Дело в том, что в военные годы я со 
своими товарищами из пионерского отряда 
московской 239-й школы организовал сбор 

металлолома, а вырученные от его сдачи день-
ги мы перечислили на строительство танка и 
самолета. У меня даже сохранилось благодар-
ственное письмо от Сталина, адресованное 
руководителям отряда: «239-я мужская школа. 
3-й пионерский отряд. Вожатому отряда учени-
ку 7-го класса Богатыренко, начальнику штаба 
отряда ученику 3-го класса Готгельф… Прошу 
передать пионерам 3-го пионерского отряда 
3-го класса «В»… собравшим две тысячи пять 
рублей деньгами… на строительство самолета 
«Зоя», — благодарность Красной армии и мои 
пожелания им здоровья и успехов в учебе и 
общественной работе. И.Сталин». 

Сегодня, почти 80 лет спустя, мы поздрав-
ляем Захария Семеновича с юбилеем и тоже 
желаем здоровья, а кроме того — бодрости и 
неиссякающего интереса к жизни.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ИЗ 1940-Х
НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ 

90 лет назад состоялось торжествен-
ное вручение грамот о присвоении 
почетного звания Героя Советского 
Союза летчикам, отличившимся при 
спасении челюскинцев. Хотя есть 
основания считать, что фактически 
награждение этих асов за их подвиг 
растянулось чуть ли не на десятиле-
тие. 

23 июня 1934 года в Кремле происходи-
ла официальная церемония, в ходе которой 
свои уникальные награды получили те семь 
человек, которых первыми удостоили вновь 
учрежденного в СССР высшего почетного 
звания — Герой Советского Союза.

Это было, так сказать, продолжение. 
А начало данной истории датировано 14 
апреля того же года. Тогда на имя пилотов 
— участников только что завершившейся 
в Арктике сложнейшей операции по спа-
сению со льдины экипажа и пассажиров 

раздавленного льдами парохода 
«Челюскин», пришла правитель-
ственная телеграмма.

«Восхищены вашей героической 
работой по спасению челюскинцев... 
Входим с ходатайством в Центральный 
исполнительный комитет СССР:

1. Об установлении высшей сте-
пени отличия, связанного с проявлением 
геройского подвига, — звания «Героя Со-
ветского Союза».

2. О присвоении летчикам Ляпидев-
скому, Леваневскому, Молокову, Каманину, 
Слепневу, Водопьянову, Доронину, непо-
средственно участвовавшим в спасении 
челюскинцев, звания «Героев Советского Со-
юза»... И.Сталин, В.Молотов, К.Ворошилов, 
В.Куйбышев, А.Жданов».

Еще через два дня — 16 апреля, было 
опубликовано Постановление ЦИК об учреж-
дении звания «Герой Советского Союза», а 20 
числа в Кремле подписан Указ о присвоении 
этого звания семерым летчикам — «глав-
ным действующим лицам» челюскинской 
эпопеи.

Следует отметить, что тогда, в самый 
первый период существования нового «ти-
тула», никаких отличительных знаков для 
награжденных им предусмотрено не было. 
В документе ЦИК СССР говорилось, что 
Героям Советского Союза будут вручать 
лишь именные грамоты.

Поэтому 23 июня в зале Кремлевского 
дворца «всесоюзный староста» М.И.Калинин 
вручил авиаторам большие замысловато 
украшенные листы бумаги с текстом о при-
своении звания — те самые «геройские» гра-
моты, которых Ляпидевский, Леваневский, 
Молоков, Каманин, Слепнев, Водопьянов, 
Доронин были удостоены, «отмечая бес-
примерную героическую работу летчиков, 
осуществивших спасение челюскинцев». 

(Грамоту №001 получил Анатолий Ляпидев-
ский, который сумел первым совершить по-
садку в ледовом лагере Шмидта и вывезти 
из него 12 человек.)

Однако изучая фотохронику, можно 
обнаружить кадры, на которых видно, как 
Михаил Иванович вручает тому же Ляпи-
девскому некую коробочку.

А в коробочке-то — орден Ленина. 
Такое увесистое дополнение к грамоте 
Героя.

Оказывается, в правитель-
ственном документе по 

поводу награждения 
семерых «челюскин-

ских» летчиков, 
подписанном в 

апреле 1934-
г о,  п о м и -
мо пункта о 
присвоении 
звания Герой 
Советского 
Союза суще-

ствовала еще 
одна статья. 
Согласно ей «за 

умелое исполь-
зование достиже-

ний советской авиа-
ции в малоизученных 

условиях Ледовитого 
океана, за исключитель-
но инициативную, чет-
кую и самоотверженную 
работу, обеспечившую 

успешное выполнение операций по спасе-
нию челюскинцев», эту отважную семерку 
наградили еще высшим орденом Страны 
Советов — орденом Ленина. 

Такая практика «дополнительного на-
граждения» продолжилась и в последующие 
годы. Ордена с профилем Ильича получили 
одновременно с «геройскими» грамотами 
Михаил Громов, Валерий Чкалов, Георгий 
Байдуков, Александр Беляков… Лишь два 
года спустя, 29 июля 1936-го, когда было 
учреждено официальное положение о зва-
нии Герой Советского Союза, в нем уза-
конили обязательное вручение вместе с 
грамотой еще и ордена Ленина.

С этой очень почетной наградой по-
лучилась, однако, настоящая чехарда, кос-
нувшаяся и первых героев.

Дело в том, что, как можно судить по 
сохранившимся фотографиям, семерым 
любимцам Страны Советов 23 июня 1934 
года вручили ордена так называемого I типа. 
Это самый ранний вариант награды, разра-
ботанной в 1930 году главным художником 
Гознака Иваном Дубасовым. Изготовленный 
из серебра знак отличия имел округлую 
форму, в центре — барельеф Ленина, под 
ним индустриальный пейзаж с трактором 
на переднем плане, сверху — серп и молот, 
ниже — надпись «СССР», а вся композиция 
обрамлена колосьями ржи. 

Однако позднее из руководящих ин-
станций поступило указание переработать 
внешний вид ордена, сделав его наряднее. 

Вот тогда и появились более знакомые нам 
награды «имени Ильича». Орден стали из-
готавливать из золота, с него убрали трактор 
и прочую «индустриальность», добавили 
сверху красное знамя с надписью «Ленин», 
буквы «СССР» исчезли, а место внизу заняли 
серп с молотом, колосья ржи заменили коло-
сьями пшеницы. Чуть позже и этот вариант 
был доработан, хотя новации при поверх-
ностном взгляде малозаметны. А уже в годы 
войны орден Ленина претерпел последнюю 
модернизацию: отныне он не имел штифта 
для крепления на груди, а получил в верхней 
части специальное ушко, к которому при 
помощи кольца присоединена пятиугольная 
колодка, обтянутая муаровой лентой.

После появления летом 1943 года «под-
весного» варианта ордена Ленина было 
предписано все ранее выданные экземпля-
ры заменить. Поэтому первые герои сдали 
своих серебряных «Ленинов» и получили 
взамен ордена на колодке. Именно такие 
награды можно видеть на фотографиях Ля-
пидевского, Каманина, Слепнева, Молокова, 
Водопьянова и Доронина, сделанных в по-
слевоенное время. 

90 лет назад семерых летчиков-героев, 
прославившихся на всю страну, никто не 
называл, однако, «кавалерами Золотой 
Звезды».

Ведь знакомые нам медали в виде пяти-
конечной звездочки появились на груди этих 
асов более чем через 5 лет после вручения 
им «геройских» грамот. 1 августа 1939-го 
вышел Указ Президиума Верховного Совета 
СССР «О дополнительных знаках отличия 
для Героев Советского Союза»: «...В целях 
особого отличия граждан, удостоенных зва-
ния Героя Советского Союза, учреждается 
медаль «Герой Советского Союза», которая 
вручается одновременно с присвоением 
звания Героя Советского Союза...». Еще че-
рез пару месяцев Указом от 16 октября 1939 
года медаль переименовали. Отныне она 
стала называться «Золотая Звезда».

Новый знак отличия ввели, когда в стра-
не уже было более сотни Героев Советского 
Союза. В соответствии с Постановлением 
Верховного Совета все они — в том числе и 
самые ранние обладатели почетного звания 
— получили Золотые Звезды. 

Описанные выше замены, «донаграж-
дения», не коснулись лишь одного из первой 
семерки героев — Сигизмунда Леваневско-
го. Ему так и не довелось носить медаль-
звездочку, не пришлось сдавать свой уста-
ревший образец ордена Ленина для обмена 
на новый. Причина печальная. Немногим 
более трех лет спустя после торжественного 
награждения в Кремле, 13 августа 1937 года, 
Сигизмунд Александрович пропал без вести 
— сгинул среди северных льдов, совершая 
трансконтинентальный арктический пере-
лет на самолете ДБ-А вместе с еще шестью 
членами экипажа. В 1939-м предназначав-
шаяся ему медаль Золотая Звезда №2 так 
и осталась лежать в наградном отделе Пре-
зидиума Верховного Совета СССР.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ТАЙНЫ ИСТОРИИ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
24 июня 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Снежок» на плечах 
из-за плохого шампуня. 4. Десяток поросят 
под боком у хавроньи. 10. Кисточки, свисаю-
щие по периметру скатерти. 11. «Биография» 
и жалобы пациента в медицинской карточке. 
13. Танец, в котором ритм отбивают ногами. 
14. Активистка, приглашающая кавалера на 
белый танец. 15. Учитель, имеющий дело с 
цифрами. 16. «Взвод» под командованием 
воспитательницы в детском саду. 18. Твор-
ческий процесс игрока с конструктором. 
20. Безудержный кашель в присутствии 
аллергена. 22. Посылка для пациента ста-
ционара. 23. «Кабриолет», прокладываю-
щий лыжню в поле. 24. Мифический змей, 
убивавший взглядом. 27. Низкий поступок 
бывшего друга. 30. «Пятерка», выставленная 
учителем в журнал. 32. Безнадежная по-
теря в стоге сена. 34. Предупреждение из 
клаксона для пешехода. 35. Кулон «Сердце 
океана» на шее героини Кейт Уинслет. 36. 
Обогреватель в пещере троглодитов. 38. 
Домик, откуда выгоняют трутней. 39. Сту-
пенька на пути к сердцу мужчины. 40. Ве-
ликолепие, в котором купается миллионер. 
41. Бразильский танец на русской свадьбе. 

42. Пернатый артист, которого баснями 
не кормят.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клятва достойно выпол-
нять воинский долг. 2. Рулады, сотрясающие 
стены спальни. 3. Бастилия с бунтарями за 
решеткой. 5. Танцевальная версия популяр-
ного хита. 6. Клетчатое покрывало на спин-
ке кресла. 7. «Командный пункт» в здании 
факультета. 8. Возвышенный тон пафосной 
речи. 9. Четырехколесная конная повозка на 
длинных дрогах, уменьшающих дорожную 
тряску в длительных путешествиях. 10. Не-
счастье, постигшее Офелию. 12. «Маска» на 
рыцарском шлеме. 17. Суеверие, доставшееся 
от предков. 19. Обувь, к которой колготки не 
нужны. 20. Догма из учебника русского языка. 
21. Однодневный вояж в соседний город. 25. 
Напускная шумиха вокруг премьеры фильма. 
26. Торговый мегабутик с кафетериями. 27. 
Кирилл во главе православной церкви. 28. 
Подземный коридор с автодорогой. 29. Кол-
лега пивовара. 31. Неисправимый ловелас и 
мужской журнал. 33. «Нелепица» в лексиконе 
интеллигента. 34. Прозрачный «холст» для 
морозных узоров. 37. Эмблема знатного рода. 
38. «Окошко» на кончике швейной иглы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тефтели. 4. Икебана. 10. Просвет. 11. Наемник. 13. Стог. 14. Кадр. 
15. Сталагмит. 16. Скорбь. 18. Армада. 20. Ловелас. 22. Щелкопер. 23. Буржуйка. 24. 
Прототип. 27. Рукоятка. 30. Адресат. 32. Кресло. 34. Прикуп. 35. Гамбургер. 36. Люкс. 38. 
Блеф. 39. Аксакал. 40. Пастырь. 41. Тротуар. 42. Диагноз.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таксист. 2. Торг. 3. Лосось. 5. Комета. 6. Бзик. 7. Абордаж. 8. Стале-
вар. 9. Книголюб. 10. Подобие. 12. Кабачок. 17. Баскетбол. 19. Регулятор. 20. Лопатка. 21. 
Стрекот. 25. Рулетка. 26. Парабола. 27. Растрепа. 28. Куркуль. 29. Окулист. 31. Апофеоз. 
33. Ограда. 34. Прятки. 37. Скит. 38. Бриг.
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Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

❑ нашедшему диплом АГЗ МЧС России 
и приложение к нему на имя Вафина 
О. А. прошу сообщить по телефону 
8-915-486-36-75

❑ утерянный диплом на имя Орленко 
Евгении Сергеевны, УТ-1 №299643 
выданный 14.08.1997г. 
Камчатским учебно- 
производственным комплексом 
"ПТУ-техникум" прошу считать 
не действительным
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Анатолий 
Ляпидевский 
сперва 
носил орден 
Ленина 
старого 
образца.

90 лет назад состоялось

Ляпидевский. 
Послевоенное 
фото. На груди 
орден Ленина 
нового образца.

0 лет был главным редакт40

Захарий 
Семенович 
Богатыренко. 

Первые Герои 
Советского 
Союза стали 
кавалерами 
Золотой Звезды 
лишь 5 лет 
спустя

Первоначальный 
вариант 

ордена Ленина.

Вечером 21 июня в Бетховенском зале 
Большого театра назвали обладате-
ля «Большого хрустального гвоздя», а 
также раздали маленькие «гвоздики» 
спектаклям-лауреатам. 

XXII церемония награждения победите-
лей премии «Гвоздь сезона» прошла с шиком, 
свойственным Большому. Изюминкой, которая 
сразу бросилась в глаза, стал оркестр, который 
был расположен нестандартно — над зрите-
лями, сбоку от сцены. Это «самый необычный 
оркестр в России» (как они сами себя называют) 
— Imperialis Orchestra, чьим худруком является 
Тарас Гусаров. Коллективу удалось привлечь 
к себе внимание публики в ожидании на-
чала мероприятия. А еще музыканты 
удивили солирующим саксофо-
ном в произведениях Моцарта 
и других классиков. 

В этом году церемо-
нию открывали новые 
председатели Союза 
театральных деятелей 
— Владимир Машков 
и Валерий Гергиев. Ху-
друк «Табакерки», говоря 
о важности именно мо-
сковской театральной 
премии, коей является 
«Гвоздь сезона», называл 
столицу «театральным лиде-
ром». Не обошлось и без анек-
дотов о Немировиче-Данченко, 

который в свое время перед выпуском одно-
го из спектаклей нервничал настолько, что 
и стол уронил, и спички у себя в кармане 

поджег (Машков в этот момент, 
изображая Немировича-

Данченко, буквально раз-
ыграл перед гостями 

премии театральную 
сценку). Переживая 

перед премьерой, 
Владимир Ивано-
вич зашел за ку-
лисы к артистам и 
попросил: «Госпо-
да артисты, вы не 
очень-то радуйтесь, 

пожалуйста». На что 
Качалов не выдержал 

и ответил: «Владимир 
Иванович, дайте пожить 

восторгом!». «Пожить вос-
торгом» предложил и сам 

Машков артистам, ведь это именно то, что 
передается зрителям.

Обычно интрига «Гвоздя сезона» одна — 
кто же получит главную награду. Но на этот раз 
их было две. Ведущий Алексей Князев (актер 
«Табакерки, кстати) пообещал победителю не 
просто «Большой хрустальный гвоздь», но и 
сюрприз.

В этом году лауреатами стали 5 спек-
таклей. Всем им были вручены маленькие 
«гвоздики». Первыми на сцену за наградой 
пригласили актеров спектакля «Генерал и его 
семья» (Театр им. Вахтангова, реж. Светлана 
Землякова) Эюба Фараджева и Полину Ра-
фееву. Ждали также исполнителя главной 
роли Максима Севриновского, или, как его 
назвали коллеги, «нашего генерала», но он 
так и не появился — опоздал. Следом на 
сцену были приглашены актеры Студии теа-
трального искусства Виктория Воробьева и 
Никита Исаченков, которые получили награду 
за спектакль по гоголевскому «Ревизору», 

перенесенному в римские тер-
мы, — «Лабардан-с» (реж. 
Сергей Женовач).

Спектакль-
размышление о том, как 
жить в меняющемся мире, 
рамтовский «Леополь-
дштадт» (реж. Алексей 
Бородин) стал третьим 
лауреатом «гвоздика». 
Автор пьесы — Том Стоп-
пард, которого Алексей 
Бородин, худрук РАМТа и 
одновременно режиссер этой 
постановки, назвал «другом 
театра» и сказал, что он «любит 
Москву и Россию». Кстати, Бородин 
же вместе с директором РАМТа Софьей 
Апфельбаум и получали награду. Речь режис-
сера «Леопольдштадта» была эмоциональна 
и полна фраз, которые можно расхватать на 
цитаты: «Театр — это что-то! Театр — это когда 
вместе. Мне кажется, это самое главное слово. 
Это счастье, когда театр объединяет. Ради 
этого контакта театр и существует». Кстати, 
это вполне созвучно с тем, что сказал Машков 
в начале церемонии: «Искусство создано для 
того, чтобы уравновешивать человека с миром 
в самые ответственные минуты жизни».

Четвертый лауреат — спектакль «Норма», 
значительно выделялся на фоне конкурентов 
не только тем, что это был спектакль музы-
кального театра, опера, а еще и составом, 

который вышел получать 
награду. Если прежде 

мы наблюдали испол-
нителей ролей, ре-
жиссера и директора 
театра, то здесь на 
сцену пригласили 
дуэт оперной дивы 
Хиблы Герзмава 
и генерального 

директора МАМТа 
им. Станиславско-

го и Немировича-
Данченко Андрея Бори-

сова, который иронично 
признался: «Я не очень пони-

маю, что я делаю на этой сцене, 
потому что спектакль «Норма» про-

изводился специально для Хиблы Герзмава». 
Говоря о постановке, Борисов с гордостью 
признался, что обычно в музыкальном театре 
балет приносит деньги, а опера — тратит, а 
«Норма» доказала, что и опера может зараба-
тывать, да еще и как!

Наконец, пятый лауреат, «Скоморох Пам-
фалон» (реж. Владимир Панков), постановка 
Центра драматургии и режиссуры. За наградой 
пригласили режиссера, который словно не 
захотел стоять на сцене в одиночестве, а по-
тому позвал 16-летнего актера Васю Сунцова, 
который задействован в этой постановке. Во 
время их речи зал то хохотал, то вытирал сле-
зы (когда вспоминали ушедшего из жизни в 

августе 2023 года Игоря Ясуловича, который 
накануне премьеры постановки тяжело забо-
лел). Самая продолжительная овация вечера 
была подарена Владимиру Панкову за… во-
кальный номер! Режиссер вдруг признался: «Я 
всегда хотел спеть в Большом театре». После 
чего исполнил в народной манере духовный 
стих «Было солнце, солнце на закате». И как 
только закончил петь — перекрестил сидящих 
в зале. 

Интригу вечера затягивать не стали, 
пригласив на сцену вахтанговцев, которым и 
вручили «Большой хрустальный гвоздь». Пред-
ставители театра трогательно обнимались на 
сцене, после чего Эюб Фараджев искренне 
растерялся и засмущался, ведь, во-первых, 
«генерал так и не подъехал почему-то», а во-
вторых, не ожидал, что придется выходить на 
эту сцену за наградой второй раз. Но бог любит 
троицу, как говорится. Ведущий в третий раз 
поднял актеров на сцену, чтобы вручить им 
обещанный сюрприз (со второй интригой ве-
чера тоже не тянули). Им оказался сертификат 
на право проведения следующей церемонии 
вручения премии «Гвоздь сезона». Так что куда 
идти в следующем году на раздачу «гвоздиков», 
мы уже знаем.

Напомним, что «Гвоздь сезона» — это мо-
сковская премия с одной-единственной номи-
нацией «Лучший спектакль — Гвоздь сезона», 
лауреаты которой выбираются исключительно 
среди столичных спектаклей.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Благодарность Сталина.

Та самая первая заметка.

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ

В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ 
РАЗДАЛИ «ГВОЗДИ»

Церемония награждения Московской 
театральной премией прошла с шиком

Владимир 
Машков.

Владимир 
Панков.



ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 11…13°, 
днем 21…23°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер северной 
четверти, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Захарий Богатыренко (1929) — академик 
Международной академии менеджмента, 
почетный работник Минтруда России, ранее 
главный редактор журналов «Труд за рубежом» 
и «Бюллетень трудового и социального зако-
нодательства РФ»
Джон Иллсли (1949) — музыкант, бас-гитарист 
блюз-рок-группы Dire Straits
Лионель Месси (1987) — один из лучших 

футболистов современности, олимпийский 
чемпион, чемпион мира 
Анна Назарьева (1969) — российская 
киноактриса
Сергей Филиппов (1912–1990) — актер теа-
тра и кино, народный артист РСФСР
Наталья Шапошникова (1961) — спортивная 
гимнастка, двукратная чемпионка Олимпийских 
игр, чемпионка мира

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Республики Чувашия 
Международный день феи
Меж дународный день женщин в 
дипломатии
1619 г. — митрополит Филарет, отец царя 
Михаила Федоровича, возведен в патриархи 
Всея Руси
1899 г. — на Кольском полуострове основан 
город-порт Полярный. В годы Великой Отече-
ственной войны был главной базой Северного 
флота

1959 г. — в Москве Н.С.Хрущев пообещал 
вице-президенту США Ричарду Никсону по-
казать «кузькину мать»
1994 г. — подписано первое Соглашение о 
партнерстве и сотрудничестве между ЕС и 
Россией
2004 г. — скончался Афанасий Кочетков, актер 

театра и кино, народный артист РСФСР, осо-
бенно он известен как исполнитель роли проле-
тарского писателя Максима Горького, которого 
он сыграл в восьми фильмах
2009 г. — первый мультиплекс цифрового теле-
видения России (пакет цифровых телеканалов 
«РТРС-1») утвержден Указом Президента РФ

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

ГЕРОИ ДНЯ

У каждой женщины в гардеробе должно 
быть маленькое черное платье. Потому 
что, по статистике, женщины живут доль-
ше мужчин. И каждому обещают любовь 
до гроба.

Воспитательница детского сада Елена 
Ивановна после бутылки вина начинает 
баловаться, капризничать и не хочет ло-
житься спать.

— Ты в магазин за картошкой ходил?
— Да. А что? Она вся плохая?
— Нет, она вся свекла.

Чем старше становится жена археолога, 
тем больше она ему нравится.

— Говорят, у вас жена сошла с ума? Что 
случилось?
— Мы поехали в горы. Там есть дивная до-
лина, где чудесное эхо... Но жена привык-
ла, чтобы последнее слово оставалось за 
ней!
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30

м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»

25 июня с 8.30 до 19.00
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Сходненская», 
ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

26 июня с 8.30 до 19.00
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле Управы
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оригинал соответствующего документа.

На чемпионате Европы были сыграны 
все двенадцать матчей второго тура 
группового этапа. Германия, Испания 
и Португалия уже вышли в плей-офф 
турнира, а Польша и Венгрия не смогли 
набрать ни одного очка и уже точно вы-
были из борьбы. Результаты послед-
них поединков мы обсудили с предсе-
дателем Объединения отечественных 
тренеров по футболу, одним из самых 
опытнейших отечественных специали-
стов Михаилом Даниловичем Гершко-
вичем.

— Михаил Данилович, завершился 
второй тур группового этапа чемпионата 
Европы. Известны три команды, которые 
уже точно попали в плей-офф. Давайте в 
первую очередь поговорим о них.

Германия одержала две победы, над 
шотландцами и венграми. Что вы увидели в 
их игре для себя интересного с тренерской 
точки зрения и с футбольной?

— Сегодня немцы представляют доста-
точно серьезный коллектив. Кото-
рый, наверное, один из основных 
претендентов на чемпионское 
звание, учитывая то, что они 
еще играют у себя дома. Это 
тоже серьезно. Но если по-
внимательнее посмотреть, 
все-таки есть определен-
ные недостатки. 

На мой взгляд, обе-
дняет команду Германии то, 
что нет у них форварда. Уже 
длительный период времени 
немцы, если я не ошибаюсь, 
играют без такого ярко выражен-
ного центрфорварда. Которым был, ска-
жем, Клозе, во многом определивший судьбу 
чемпионата мира 2010 года. Вот здесь могут 
быть проблемы. Игра с Венгрией показала, 
что есть проблемки в обороне. Будь венгры 
помастеровитее, поудачливее, они бы могли 
забить. Стоит отметить, что пока на этом чем-
пионате Европы Германия, в общем-то, играла 
не с самыми выдающимися сборными. Поэто-
му, наверно, какие-то серьезные оценки пока 
давать рано. Подождем, как они покажут себя 
в плей-офф. Там совсем другая психология, 
совсем другой подход, потому что в каждой 
группе есть сильные команды. 

Одновременно с этим в составе сбор-
ной появились талантливые ребята молодые, 
в первую очередь Мусиала и Вирц, которые 
обладают и хорошей техникой, и скоростью, 
и тактической выучкой. Это вселяет надежду.

— Второй командой, которая одержала 
две победы и тоже обеспечила себе вы-
ход в следующий этап, стала Испания. 
Во втором туре они обыграли итальянцев 
1:0. Как оцениваете испанскую команду? 
Что можете сказать об их игре и почему 

итальянцам не удалось оказать серьезного 
сопротивления испанцам?

— Ответ на ваш второй вопрос кроет-
ся в том, что очень мощная и сильная 

команда у Испании. Практически 
без слабых мест. Скорость, так-

тическая выучка игроков, техни-
ческая оснащенность. Прошу 
прощения, но если сказать со-
всем грубо — клоунов сделали 
из итальянцев, которые прак-
тически ничего им не смогли 

противопоставить. Игра была 
в одни ворота.

Проблема испанцев — это 
реализация моментов. В первой 

игре они забили практически всё, 
что создали. С итальянцами же вообще 

ужас, сколько они моментов не забили, это, 
наверное, рекорд, если посчитать. Сколько 
они создали?

Испания сегодня очень хорошо оснащена 
футболистами высокого уровня, прежде всего 
двумя молодыми крайними игроками — Ла-
мином Ямалом и Нико Уильямсом, которые 
практически не запинаются. И очень хороший 
центральный нападающий Альваро Мората. 
Классическая схема выдержана, фланги ра-
ботают, центр работает по середине поля, там 
тоже ребята оснащены очень хорошо, сильная 
защита. Без слабых мест команда. Я думаю, 
что это один из самых основных фаворитов в 
сегодняшнем чемпионате.

— И третьей командой, которая тоже на-
брала шесть очков, не потерпев ни одного 
поражения, стала Португалия. Как можете 
оценить их игру? В матче с Турцией удиви-
ло, что тридцатидевятилетний Роналду, 
когда третий гол забивали, мог бы пробить 
по воротам и сам, но отдал пас своему 
товарищу по команде Фернандешу. Ока-
зывает ли действительно на Португалию 

большое влияние именно 
личность этого игрока или 
они сами по себе хороши и 
без него?

— Португальцы сами по себе 
крепкий коллектив. Просто с Роналду 
может быть одна игра, а без Роналду другая, 
как раньше говорили. Но сегодня, если брать 
команду в целом, она играет в очень прагматич-
ный футбол. Практически без риска в обороне, 
все отлажено. Если противникам и удается 
создавать голевые моменты, то это единичные 
случаи. А так в команде помимо Роналду есть 
еще очень много звездных игроков.

Сегодня роль у Роналду немножко поме-
нялась. Чувствуется, что он теперь в основ-
ном стал играть на команду. Как с этим голом 
Фернандеша. Я вам скажу, это не какая-то 
показуха, это расчет. Забил бы Роналду этот 
гол, ну и забил бы. А когда он отдал такой пас, 
сейчас вся Европа говорит о нем как о челове-
ке, который играет за команду. Мне кажется, 
даже еще может быть и рекламный какой-то 
ход, который он создал. Колоссальный опыт 
и умение просчитывать реакцию своей игры 
на окружающую среду, на публику и на фут-
больный мир. Я просто могу сказать, в этом 
эпизоде он сыграл, как Стрельцов. Для кото-
рого вообще всегда было главным передачу 
отдать партнеру, даже если он мог выйти один 
на один с вратарем. А в некоторых моментах, 
вообще на пустые ворота выходя, если рядом 
шел кто-то из товарищей, отдавал ему. 

Португалия достаточно серьезный кон-
курент в борьбе за самые высокие места. По-
смотрим, что будет дальше, но пока вот эти 
3 команды, которые вышли уже в плей-офф, 
наверное, будут самыми основными претен-
дентами на чемпионство.

■ ■ ■
— Мы поговорили с вами о лидерах. 

Теперь хочется спросить ваше мнение о тех 

командах, от которых, возможно, ждали 
чуть большего на этом турнире. И одна 
из них — Хорватия: одно поражение, одна 
ничья, последнее место в группе. Вас уди-
вило вообще такое выступление хорватов? 
Ожидали ли, может, вы тоже от них чего-то 
большего? Или им просто, как говорится, 
не повезло с соперниками, потому что у них 
Италия, Испания, Албания в группе? В чем 
причина такой игры хорватов?

— Я могу только сказать, я никогда ни от 
кого ничего не жду. Особенно на первенствах 

мира и Европы. У меня всегда ожидание 
только хорошего футбола и открытия 

новых имен. А чего-то конкретно от 
команд я не жду.

Хорваты, честно говоря, 
конечно, очень постарели. 
Команда играет в медленный 
такой футбол, с которым се-
годняшних соперников тяжело 
преодолеть, не включая скоро-

сти. Поэтому здесь явно видно, 
что они не являются конкуренто-

способным коллективом, уже дав-
но играют в этом составе, 

тренер у них не меняется 
уже сколько лет, и что-то ждать 
сейчас от хорватов просто 
бессмысленно. Послед-
няя игра в группе у них с 
Италией. Вот итальянцы 
и возьмут, скорее всего, 
свои 3 очка. Спаллетти 
— опытнейший тренер. 
Я думаю, маловероят-
но, что хорваты смогут 
что-то там предпринять 
в этой игре.

— Две команды на-
брали ноль очков. Пер-
вые — поляки. Как оцените 
их выступление, почему им 
не удалось одержать ни одной 
победы?

— Ну а почему они должны были одержи-
вать победы? Тоже команда уже возрастная. 
Хоть и говорят, что причина в том, что Левандов-
ского не было, но он тоже последний год играет 
не так выразительно, как когда был помоложе. 
Поэтому я думаю, что на этом чемпионате как 
раз в отношении Польши не было каких-то се-
рьезных ожиданий. Они подтвердили то, что 
они не конкурентоспособны сегодня.

— Вторая команда, которая набра-
ла ноль очков, — это Венгрия. В группе А 
они играют с Германией, Швейцарией и 
Шотландией. Как оцениваете венгерскую 
команду?

— Да, проиграли оба матча, но я хочу 
сказать, что Венгрия, в общем-то, неплохая 
команда. Достаточно боевая, достаточно 
хорошо укомплектована, играет в хороший, 

современный, скоростной футбол. Они прои-
грали вторую игру Германии в 0:2:0. Но как раз 
в этом матче появились определенные нотки 
сомнения в германской команде, потому что 
венгры оказали очень приличное сопротивле-
ние и могли забить, было несколько моментов. 
На основании этой игры я почувствовал, что у 
немцев оборона немножко имеет проблемы.

У венгров последняя игра с Шотландией. 
И здесь велика вероятность того, что венгры 
победят и могут с третьего места выйти в плей-
офф и продолжить борьбу.

■ ■ ■
— С большим интересом многие у нас 

следят за игрой команды Грузии. Впервые 
в своей истории команда попала на такой 
международный турнир. Первый матч они 
туркам проиграли 1:3, а вот с Чехией сы-
грали вничью 1:1. Что можете сказать об 
игре грузинской сборной?

— Я получаю удовольствие от игры гру-
зинских футболистов, там есть тоже неплохие 
ребята, которые в Европе выступают. Не хватает 
немножко опыта. Я думаю, что все получили, 
наверное, удовольствие от игры грузин с че-

хами. В которой они вообще-то заслу-
живали победу. Хотя, конечно, чехи 

там тоже много не забивали, но 
у них вратарь Георгий Мамар-

дашвили самого высокого 
международного уровня, 
который стал серьезной 
преградой для чехов и 
выручал очень прилично 
свою команду.

Самым ключевым 
моментом встречи стал 

эпизод на последней се-
кунде матча, когда грузины 

убежали в контратаку 3 в 1, 
но Саба Лобжанидзе не по-

пал в ворота, оказавшись один 
на один с вратарем. Такие мячи 

надо забивать. И Грузия могла взять не 
одно, а три очка. В общем, не хватает опыта.

Мне еще один момент, честно говоря, не 
очень понравился. Нельзя заменять такого 
игрока, как Хвича Кварацхелия. Который может 
решить исход игры одним эпизодом. Мастер 
высокого уровня. Возможно, если бы он ока-
зался в этой позиции, которую не реализовал 
Лобжанидзе, то исход матча был бы иным. 
Практика показывает, что таких лидеров менять 
не стоит. Если только он сам не попросил. Такие 
люди, как Хвича, могут решить исход матча. 
Элементарно, в каких-то эпизодах, которые 
бывают достаточно редко, а его опыт, умение 
забить — налицо.

Тем не менее первое очко на чемпионате 
Европы есть. В последнем матче они играют с 
португальцами, которые все для себя решили. 
Конечно, маловероятно, но может быть, хотя 
бы еще одно очко грузины заработают, такое 

тоже бывает. Я думаю, что основному костяку 
сборной португальцы дадут отдохнуть. Поэтому 
будем болеть за Грузию. 

— Какие новые имена вы для себя от-
крыли, кто из опытных мастеров показал 
хорошую игру на этом чемпионате?

— Если говорить об опытных игроках, то в 
первую очередь хотел бы выделить немецкого 
полузащитника Тони Крооса. Просто прихо-
дится восхищаться уровнем его мастерства. 
Понравилась игра словацкого нападающего 
Ивана Шранца.

Из молодых ребят, как я уже говорил, два 
немца — Вирц и Мусиала. У испанцев — Ламин 
Ямал и Нико Уильямс. Вообще, много ребят, 
которые неплохо выглядят.

— И последний вопрос, который мы 
также периодически обсуждаем. Вы пре-
красно помните те времена, когда в фи-
нальном этапе чемпионата Европы было 
всего 8 команд. Последний такой турнир 
проходил в 1992 году в Швеции. Потом уве-
личили до 4 групп, до 16 команд. Сейчас у 
нас уже 6 групп по 4 команды. По сути дела, 
чуть ли не каждая вторая команда в УЕФА 
попадает на чемпионат Европы. На ваш 
взгляд, такое большое количество сборных 
идет на пользу чемпионату Европы? Или 
все-таки вот та разница в мастерстве, о 
которой вы говорили, некоторые матчи 
делает заранее предсказуемыми?

— Скажу сразу, что я не сторонник увели-
чения количества команд. 16 сборных — это 
оптимальный вариант. И прежде всего надо 
все-таки немножко подумать о футболистах. 
Сколько бы не было игр, наибольшую нагрузку 
получают футболисты ведущих сборных. По-
тому что они, как правило, проходят дальше по 
турнирной сетке и получают большую нагрузку. 
При этом они еще проводят длительный сезон 
в своих клубах в Европе. Надо подумать об их 
здоровье, о том, чтобы они как можно дольше 
играли, а мы бы, в свою очередь, могли на-
блюдать за их мастерством тоже как можно 
дольше. Не все же такого калибра, как Роналду, 
который умеет себя и потренировать, и вос-
становить. Самое главное, секрет не в том, 
как он тренируется, а секрет в том, как он вос-
станавливается. Это очень важный момент, и 
вот с него надо брать пример.

Отдельно хочу отметить уровень судей-
ства. Ни одного левого пенальти не дают, что 
отличает этот чемпионат Европы от наших 
внутренних соревнований, когда пенальти 
сыплются просто как из рога изобилия. У нас 
после рикошета попал мяч в руку, которая никак 
не влияла, скажем так, на атакующие действия 
команды, — дают пенальти. Здесь же ни одного 
пенальти не дали. Просто-напросто внима-
ния не обращают на такую игру рукой. Вот это 
надо принять во внимание. Дай бог, чтобы так 
дальше было.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

AP
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Сборная России стала победителем 
общего зачета на Играх БРИКС, кото-
рые завершились в Казани. Да, по-
бедила досрочно, за явным преиму-
ществом. Но каждая победа — это и 
удовольствие, и то самое преодоле-
ние важного старта. И специалисты 
уже подсчитали: средняя наполняе-
мость арен — 82%, а на финалах даже 
были перегруженные трибуны. Гово-
рят, люди по крупным стартам соску-
чились. 

Игры БРИКС окончены. И, как принято го-
ворить в таких случаях, медали турнира наш-
ли своих героев. Можно сказать и наоборот: 
герои нашли свои медали, но суть от этого не 
изменится. Россия, представленная на Играх 
практически всеми лидерами, выиграла общий 
зачет соревнований. Досрочно, убедитель-
но. Так и должно было быть в сегодняшних 
реалиях. 

По настроению это был турнир-праздник. 
Не потому, что участникам не приходилось на-
прягаться. Когда лидеры мирового уровня, как, 
например, в фехтовании, выясняют отношения, 
то представительство одной страны — не самое 
главное. Трибуны, может, и болеют за своих 
с равной долей тепла и эмоций: не выиграет 
одна, как, например, в сабле, где выступали 
и Софья Великая, и Яна Егорян, так победит 
другая, а может, и третья. Но сами-то звезды 
всегда рассчитывают на победу. 

Двукратная олимпийская чемпионка, 
восьмикратная чемпионка мира Софья Вели-
кая стала победительницей фехтовального 
турнира Игр БРИКС, обыграв в финале олим-
пийскую чемпионку в команде Ольгу Никитину 
— 15:12. И ведь сначала в счете вела Никитина 
— 10:8. Но Великая в победу просто вцепилась. 
А олимпийская чемпионка Яна Егорян и Ольга 
Никитина встретились между собой в первом 
полуфинале. И с тем же счетом 15:12 выиграла 
Ольга Никитина. 

После победы Софья Великая так и сказа-
ла: основные соревнования, которые есть на 
данный момент, называются Игры БРИКС, все 
к ним готовились. «Мы прошли жесткий этап 
подготовки, у меня получилось вырвать победу 
у сильных соперниц, я безумно счастлива». 
И резюмировала: не столь, наверное, важно 
сегодня, кто конкретно участвует в турнире, но 
важно проводить соревнования такого уровня 
— волнение есть, конкуренция есть, ажиотаж 
есть. И еще: спортсменам надо тренировать 

психологическую устойчивость. 
Двукратный олимпийский чемпион Ильгар 

Мамедов, президент Федерации фехтования 
России, подытожил: сегодня, когда в отноше-
нии россиян на международных соревнованиях 
действует «большое количество ограничений 
и глупостей», на Играх БРИКС можно ничего 
не стесняться и ни на что не оглядываться. 
«Ребята чувствуют себя свободно в нашей 
свободной стране». И все готовы кивнуть в 
ответ: не агитка, режущая ухо, а конкретная 

реальность конкретного турнира. 
Олимпийский чемпион Тимур Сафин счи-

тает, что рапиристы из Белоруссии, Индии и 
Узбекистана составили хорошую конкуренцию 
сборной России на Играх БРИКС. Все спор-
тсмены знают, что простых соревнований не 
бывает, но каждое хочется выиграть. Вот и те 
соперники, что приехали, тоже «стремились к 
победе». Наша команда выиграла и в личном 
зачете, и в командном. «Жаль, что в личном 
одну «бронзу» не смогли выиграть, потому 
что по сетке ребята попали друг на друга, но 
ничего, очень неплохой результат», — признал 
Сафин.

Как давили Игры до старта

Конкуренция со стороны зарубежных 
участников, конечно, могла быть в разы выше. 
Но — такова сегодня жизнь, и совсем не только 
спортивная. Например, министерство образо-
вания Молдавии проводит внутреннее рассле-
дование по возможному участию молдавских 
спортсменов в Играх БРИКС. И если выяснится, 
что федерации делегировали спортсменов, то 
они рискуют остаться без финансирования. А 
если спортсмены поехали на Игры сами, они 
могут быть исключены из состава сборных 
страны.

А тренерский штаб сборной Белоруссии 
по гребле на байдарках и каноэ не стал вклю-
чать в состав на Игры БРИКС ни одного пре-
тендента на участие в Олимпийских играх. 
Потому что федерация получила письмо из 
Международной федерации каноэ. И все о 
том же: было рекомендовано не отправлять 
спортсменов на Игры БРИКС. Ставить спор-
тсменов под удар не стали. Как, кстати, и наших 
гребцов, которые имеют шансы на участие в 
Олимпийских играх.

И так далее: МОК и WADA свое нехорошее 
дело сделали. Запретить не могут, но рекомен-
дации разослали заранее. Правда, вот извест-
ный и титулованный белорусский пловец Илья 
Шиманович, который отобрался и планирует 
выступить на Олимпийских играх в Париже, в 
Казань приехал. Как и Алина Змушко, Анастасия 
Шкурдай и Анастасия Кулешова.

Лала и боль

Лала Крамаренко поклонников заставила 
в Казани понервничать. Никто еще не видел, 
чтобы звезда художественной гимнастики 
столько раз плакала после выступлений. Лала 
выиграла самое сложное — многоборье, по-
бедила в упражнениях с лентой. И на вопрос 
о том, что происходит, почему так много слез, 
сказала журналистам: «Плачу, потому что очень 
эмоциональные соревнования, подготовка 
была очень сложная». Еще уточнила: никто ее 
нигде не удерживает, выступление — это ее 
выбор, отношения с тренером — прекрасные, 
«просто такие эмоции, я такой человек, очень 
счастлива, просто безумно». 

И может, остались еще те, кто не понял или 
не знал, но все же информация о травме колена 
Лалы появилась довольно подробная. Травма 
серьезная, и, конечно, надо делать операцию. 
Но сколько бы понадобилось времени на вос-
становление и смогла бы Лала вернуться в 
форму к Играм БРИКС, прогнозировать перед 
стартом было бессмысленно. Поэтому приняли 
решение «тренироваться и терпеть». Почему 
так? Потому что для спортсменов в нынешних 
условиях изоляции выступить на Играх БРИКС 
— это цель, самый важный старт за последние 
два года, «надо выходить». 

А подводя итоги турниру в целом, призер 
Олимпийских игр Яна Батыршина, например, 
отметила, что давно на стартах такого не было, 
«когда ты не понимаешь, кто же выиграет в 
итоге». Обычно есть несколько лидеров, между 

ними идет борьба за медали, а в Казани до по-
следнего выступления было ничего не ясно. 

Чемпионка России по художественной 
гимнастике Анна Попова до Игр БРИКС, увы, 
переболела, пропустила из-за этого два по-
следних старта, готовилась всего неделю. Но 
все же вышла бороться. Аня победила в упраж-
нении с мячом и в упражнении без предмета. 
И нашла для характеристики турнира очень 
хорошие слова: «По атмосфере все было про-
сто шикарно, невероятная поддержка. Это 
самое крутое, что можно найти в жизни. Таких 
ощущений я нигде, наверное, не найду». 

Еще Анна рассказала о том, чего не знала 
сама Ирина Винер. Оказывается, бывает и 
такое. Когда Попова услышала оценки сопер-
ницы, она поняла, что «нужно что-то делать, 
поэтому на ходу прибавляла элементы в про-
грамме, подумала, что буду делать, сколько 
смогу, а отдохну уже за ковром». Аня сказала, 
что сама ситуация вынудила ее пойти на это: 
«Пришлось, Ирина Александровна об этом не 
знала, но сказала, что молодец». 

Попова подтвердила и наблюдения Ба-
тыршиной о турнире художниц: из соперниц 
никто не стоит на месте, все подтягиваются. 
Впрочем, традиционное для наших спортсме-
нок «я всегда соревнуюсь сама с собой» тут 
же и добавила. 

«С головой»

Тринадцать наград, из которых шесть зо-
лотые, три серебряные и четыре бронзовые, 
завоевали в Казани наши дзюдоисты. В общем 
зачете вслед за сборной России расположилась 
команда Бразилии (3–3–3), а на третьем месте 
оказались представители Китая (2–2–3).

На домашнем татами Нияз Билалов (ка-
тегория 100 кг), победитель молодежного 
первенства Старого света и этапа «Мирового 
тура», Казань порадовал. И сказал, что у него 
двойная радость: не просто выиграл, а дома. 

Заодно и признался: «У меня безграничная 
мотивация — третий олимпийский цикл подряд 
остаюсь без путевки». И это было похоже на 
предупреждение всех и сразу. Перед Рио-2016 
спортсмен был третьим в отборе, как и перед 
Токио-2020. Перед Парижем-2024 история 
повторилась: остался третьим после Матвея 
Каниковского и Армана Адамяна. «Свою победу 
в Казани посвящаю всем зрителям, всем моим 
друзьям, кто приехал поболеть за меня. Я бы 
их сейчас всех обнял!»

А Глафира Борисова (до 52 кг) была очень 
рада и «золоту», и тому, что у нее получилось 
выиграть у Гулхаё Джураевой из Узбекистана, 
взяв реванш за поражение на турнире Боль-
шого шлема.

 Глафира рассказала, что перед Казанью 
успела и дома побывать, и на сборах. До этого 
от старта к старту приходилось переезжать из 
одной страны в другую, что психологически 
не так просто. Но к Играм удалось подойти 
в хорошей форме. «Золота» у меня давно не 
было, с чемпионата России. И я очень рада, 
что получилось победить у девочки, которой 
проиграла в Узбекистане на турнире Большого 
шлема. Довольна схваткой, на этот раз подошла 
к ней с головой».

Юниоры рванули

Сборная России в плавании завоевала 
22 золотых, 19 серебряных и 16 бронзовых 
медалей. А ведь на Играх в отличие от дру-
гих водных видов спорта Россия выставила 
юниорский состав сборной. Президент ВФП 
Владимир Сальников объяснял: было важно, 
чтобы наши юниоры приобрели опыт в высту-
плении с более опытными соперниками и по-
лучили шанс проявить себя в таких условиях. 
И после окончания турнира признал: увидели, 
что юные справляются с поставленными зада-
чами, «выигрывают и абсолютно оправдывают 
все ожидания».

Ксения Мишарина, Мирон Лифинцев, Со-
фья Дьякова, Роман Жидков, Николай Колес-
ников — эти имена будут звучать вскоре и на 
взрослых стартах. А некоторые там уже успели 
и отличиться. 

Например, чемпионка и рекордсменка 
России Ксения Мишарина за неделю до Игр 
успешно выступила на чемпионате России по 
плаванию на открытой воде. 

В Казани Ксения поймала «очень крутые 
ощущения, когда выходишь на старт и слы-
шишь, как за тебя болеют». И призналась, что 
петь гимн России на награждении — большая 
честь, это вызывало сильные эмоции. Что же 
касается результатов, то Ксения говорит, что 
всегда ждет от себя максимум. И всем сло-
вам, что сказала столь молодая еще спор-
тсменка, можно только радоваться. А тот же 
Шиманович признал: молодым спортсменам 
подобные старты прибавят и мотивации, и 
конкуренции. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«ВСЕХ ОБНЯЛ»
В Казани 
завершены 
Игры 
БРИКС

Ламин 
Ямал.

Хвича Кварацхелия.

Софья 
Великая стала 
победительницей 
фехтовального 
турнира Игр, 
обыграв в финале 
Ольгу Никитину.

Лала Крамаренко.
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